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Погода на выходные
Температура воздуха ночью от -12 до -14 градусов, днем от 

-8 до -10. Пасмурно, ветер юго-восточный.

Обратите внимание!
22 февраля 2012 года состоится заседание четвертой 

сессии Законодательного Собрания области очередного созыва. 
Заседание будет проходить в большом зале Законодательного 
Собрания области (ул. Пушкинская, 25, 7 этаж). Начало в 10 часов.

Николай Тихомиров 
переходит в Совет Федерации
Новым членом Совета Федерации 
от исполнительного органа власти Вологодской 
области стал Николай Тихомиров. В верхней 
палате парламента он сменил Валерия Федорова, 
представлявшего там интересы Вологодчины 
с октября 2001 года. 

Информация о назначении Николая Васильевича появилась на 
сайте Совета Федерации еще во вторник. Но приступить к работе в 
новом качестве он сможет после ряда организационных церемоний. 
В частности, сегодня, 17 февраля, должно состояться официальное 
представление Николая Тихомирова новому составу областного Пра-
вительства. А на ближайшей сессии ЗСО должен быть решен вопрос 
о досрочном прекращении его депутатских полномочий.

 В качестве областного депутата 60-летний Николай Тихоми-
ров  отработал почти 16 лет. С декабря 2001 года по декабрь 2011 
года был председателем ЗСО. После недавних выборов в област-
ной парламент, куда Николай Васильевич баллотировался по пар-
тийному списку от «Единой России», был избран председателем 
постоянного комитета ЗСО по социальной политике. Теперь по за-
кону Тихомиров будет обязан сдать мандат депутата (освободив-
шееся место займет другой представитель «Единой России»). В те-
лефонном разговоре Николай Васильевич подчеркнул, что, несмо-
тря на новое назначение, он «был и остается вологжанином и на-
деется максимально часто бывать в области, работая ей во благо».

Добавим, что верхняя палата российского парламента на се-
годняшний день состоит из 166 членов. Каждый из 83 регионов РФ 
делегирует туда двух представителей. Одного - от Законодательно-
го Собрания (Вологодчину в этом качестве представляет Юрий Во-
робьев) и одного - от исполнительного органа власти (этим пред-
ставителем как раз и стал Николай Тихомиров). Номинальный 
срок полномочий нынешнего состава Совета Федерации истека-
ет в декабре 2016 года.

Владимир РОМАНОВ

Кадровая политика

15 февраля в России 
вспоминали воинов-
интернационалистов, 
к памятникам 
и братским могилам 
несли цветы.
Таким же холодным 
днем 15 февраля 
1989 года 
ограниченный 
контингент советских 
войск был выведен 
из Афганистана. 

Через Афганистан прош-
ли 2300 вологжан, более пяти-
сот из них награждены ордена-
ми и медалями за ратные под-
виги. Восемьдесят шесть наших 
земляков выполнили свой во-
инский долг ценою собствен-
ной жизни…

На многих учебных заведе-
ниях области установлены ме-
мориальные доски в честь пав-
ших героев, созданы уголки их 
памяти.

На митинге в Октябрьском 
сквере Вологды в этот день было 
многолюдно. Ветераны, моло-
дежь, родственники погибших 
в Афгане, руководители обла-
сти и города напомнили, что ис-
покон веков о подвигах воинов 
на Руси говорили с уважением 
и гордостью, память о русском 
воинстве передается из поколе-

ния в поколение, служить Роди-
не - почетный долг и святая обя-
занность. Так было, так есть, так 
должно быть, чтобы граждане 
нашей страны, занятые мирным 
трудом, смотрели в завтрашний 
день без тревоги. 

Память погибших почтили 
минутой молчания. Венки от 
Правительства и цветы от бла-
годарных вологжан возложили 
в скорбной тишине.

Алексей КОЛОСОВ

Память

Вспоминали воинов, сражавшихся за пределами Родины

Матери солдат-героев почтили память своих сыновей. /Фото автора

Венки - от властей области и города./Фото Валерия УглинаЦветы землякам, выполнявшим свой воинский долг.

Один решающий буллит
15 февраля в Мытищах по буллитам - 0:1 - 
«Северсталь» уступила подмосковному «Атланту».

Хотя крайне редко, но и такое случается в хоккее. Ни в основ-
ное, ни в дополнительное время соперники, которые в нынешнем 
сезоне до этого поединка уже встречались между собой четыре 
раза, не смогли распечатать ворота друг друга. Между тем отли-
читься могли и те, и другие. У череповчан, в частности, выгодные 
моменты не использовали Евгений Кетов, Микко Лехтонен, Никита 
Алексеев. Слишком затяжной оказалась и серия буллитов: каждая 
из команд выполнила по шесть бросков, решающий же из них ре-
ализовал капитан мытищенцев Дмитрий Уппер.

- Неплохая получилась игра, - сказал после матча наставник «ста-
леваров» Дмитрий Квартальнов. - Начало нас не устраивало, но к тре-
тьему периоду удалось получить преимущество. Игра стала дуэлью 
двух вратарей, которые не дали шансов нападающим. 

Петр НЕПРЯХИН

Хоккей

В основной и в дополнительное время Василий Кошечкин 
не позволил забить гол сопернику. /Фото с сайта ХК «Атлант»

Николай Тихомиров сложит с себя полномочия депутата.

Целью приезда уполномо-
ченного при Президенте РФ по 
правам ребенка на Вологодчи-
ну было не только знакомство 
с местными учреждениями 
(детские дома в Вологде и Со-
кольском районе, социально-
реабилитационные центры, 
Центр временного содержания 
для несовершеннолетних пра-
вонарушителей в областной 
столице)  и условиями прожи-
вания детей-сирот, но и обсуж-
дение с местными властями пу-
тей решения существующих 
проблем. В частности, Павел 
Астахов поднял такие вопро-
сы, как увеличение числа при-
емных семей и, соответствен-
но, сведение к минимуму числа 
детских домов. 

Отметим, что визит был да-
леко не формальный. В каж-
дом из посещенных детдомов и 
учреждений Павел Алексеевич 
отметил недостатки и взял их 
на заметку, чтобы позднее об-
судить на совещании с руково-
дителями профильных и феде-
ральных ведомств, которое со-
стоялось вечером 15 февраля в 
Правительстве области. 

Также состоялась встреча 
Павла Астахова с Губернатором 
Олегом Кувшинниковым, кото-
рая тоже была целиком посвя-
щена охране прав детей.

Астахов обратил внимание 
на важный аспект, который ча-
сто мешает решению многих 
проблем, - привычку к ижди-
венчеству, оставшуюся с совет-
ских времен, когда люди счита-

ли, что все должно делать го-
сударство. Этот вопрос Павел 
Астахов поднял после посеще-
ния дома на улице Луначар-
ского, 22 в областном центре, 
где живут сироты, многие из 
которых уже обзавелись соб-
ственными семьями. Некото-
рые из жильцов жаловались на 
условия проживания и некаче-
ственную отделку дома. Аста-
хов объяснил, что для решения 
всех этих вопросов люди долж-
ны взять управление домом в 
свои руки, а если они не знают, 
с чего начать, то им должны по-
мочь сотрудники соответствую-
щих департаментов, повысить 
их юридическую грамотность.

При этом Павел Астахов на-
помнил, что совсем недавно си-
туация с обеспечением кварти-
рами сирот была намного хуже:

- Государство в кои-то веки 
занялось решением этой про-
блемы. Посмотрите на цифры 
в регионе: в 2008 году детям-
сиротам было предоставлено 30 
квартир, в 2009-м - 45, в 2010-м 
- 120, и уже в 2011-м - 242. Да, 
детей-сирот в очереди на жилье 
по-прежнему стоит около 3 ты-
сяч. Но проблема, которая не ре-
шалась десятилетиями, и не мо-
жет быть решена за год-два. Мы 
не можем единовременно обе-
спечить всех детей-сирот квар-
тирами, но при этом мы долж-
ны знать, где и в каких услови-
ях они живут. Нужно строить со-
циальные гостиницы, которых в 
Вологде нет. Это плохо, потому 
что детям-сиротам, покинувшим 
дома-интернаты, нужно где-то 
жить, - подчеркнул Павел Аста-
хов.

Впрочем, как он отметил, 
у Вологодчины есть хотя и не-
большой, но очень хороший 
опыт.

- Мы с Олегом Кувшиннико-
вым обсудили, как реализует-
ся поддержка детей-сирот и се-
мей с приемными детьми при 
участии ОАО «Северсталь». Это 
перспективное направление, ко-
торым государство будет зани-
маться в течение ближайших 
нескольких лет. Мы сейчас гото-
вим серьезную программу «Рос-
сия без сирот». Нужно сокра-
щать количество детских домов 
в разы, а те, которые останутся, 
должны стать интернатами, спе-
циализированными по профи-
лю. В наших детских домах есть 
паралимпийские чемпионы, за-
мечательные творческие ребя-
та, есть кадетские корпуса и так 
далее. Когда ребенок находится 
24 часа под вашим контролем, 
то вы обязаны воспитать из него 
современную гениальную лич-
ность, самостоятельную и веря-
щую в свои силы. У вас в обла-
сти есть очень хорошие детские 
учреждения, а есть и такие, где 
руководители не понимают, как 
нужно воспитывать ребенка. Та-
кие руководители должны поки-

нуть свои места, уступить их мо-
лодым, активным и понимаю-
щим. Это нормальный процесс.

На совещании в Правитель-
стве области Павел Астахов вы-
сказал замечания к некоторым 
руководителям детских учреж-
дений и попросил начальников 
департаментов взять устранение 
нарушений на контроль, а руко-
водителей, не справляющихся 
со своими обязанностями, заме-
нить энергичными людьми. Как 
отметил уполномоченный при 
Президенте по правам ребен-
ка, они должны активно решать 
проблемы детей, а не смотреть 
на них сквозь пальцы, как, на-
пример, в Шекснинском детском 
доме, где девочки моются в хо-
лодных душевых, а через дверь в 
спальню попадает снег.

Главные «установки», кото-
рые дал Павел Астахов волог-
жанам, - развивать школу при-
емной семьи, вести серьезную 
профилактику, чтобы сокращать 
число случаев беременности 
среди девочек-подростков, и де-
лать все для того, чтобы каждый 

родившийся ребенок оставался 
в своей семье. 

В этом Павла Астахова под-
держал и Губернатор Вологод-
ской области.

- Я убежден, что дети долж-
ны воспитываться в семье. Это 
основная идея программы «До-
рога к дому», которая реализу-
ется в Череповце при поддерж-

ке «Северстали». Там четыре из 
девяти детских домов уже за-
крыты, осталось пять, будем 
двигаться дальше. Мы будем 
реализовывать этот проект по 
всей области. Я был его руко-
водителем на посту мэра Чере-
повца, и я им остаюсь, будучи 
главой региона, - заявил Олег 
Кувшинников.

Павел Астахов: «В Вологодской области 
надо развивать школу приемной семьи»
Уполномоченный при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка Павел Астахов 
проверил детские учреждения Вологодской 
области. Также Астахов побывал в жилых 
домах, где проживают дети-сироты,
и в семье, где воспитываются приемные дети. 
А накануне детские учреждения в течение двух 
дней инспектировал «детский спецназ» - два 
помощника Павла Астахова. 

Павел Астахов проверяет условия воспитания детей в Кадниковском детском доме. /Фото Сергея Юрова

Событие

Евгения СИБИРЦЕВА

На Вологодчине 
оценили 
талантливую 
молодежь.

Гоша Куценко: 
«Мы приехали к вам 
плести кружева 
доброты».

Наши невесты 
своих суженых 
даже на руках 
носят.

Олег Кувшинников и Павел Астахов. /Фото Валерия Углина
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РЕПОРТЕР

Обращаясь 13 февраля к 
членам Совета по культуре при 
Губернаторе Вологодской обла-
сти, Олег Кувшинников опро-
верг публикуемые в социаль-
ных сетях мнения о том, что он 
не будет уделять должного вни-
мания культуре.

- Культура и история - осно-
ва российской государствен-
ности, - отметил Олег Алексан-
дрович. - И для меня, как и для 
любого россиянина, эти два 
понятия неотделимы от роди-
ны и развития страны. Конеч-
но, я не могу в нынешних эко-
номических условиях пообе-
щать огромных инвестиций в 
творческие коллективы и про-
екты, но деньги на развитие 
сферы культуры, предусмо-

тренные в бюджете области, 
выделяться, безусловно, будут. 
Кому и сколько - будем решать 
коллегиально, с вашей помо-
щью. 

Олег Кувшинников пред-
ставил нового начальника де-
партамента культуры и охра-
ны объектов культурного на-
следия Вологодской области. 
Во время народного голосо-
вания жители региона сочли, 
что наиболее достоин зани-
мать эту должность Всеволод 
Чубенко. Впрочем, для членов 
Совета по культуре Всеволод 
Васильевич в особом пред-
ставлении не нуждался. Заслу-
женный артист России, в нача-
ле творческой карьеры - веду-
щий актер Вологодского Теа-
тра для детей и молодежи, за-
тем - Камерного драматиче-
ского театра и, наконец, соз-
датель «Своего театра», хоро-
шо знаком не только колле-
гам, но и поклонникам его та-
ланта.

Поскольку Всеволод Чубен-
ко всего несколько дней в но-
вой должности, Олег Кувшинни-
ков предложил заслушать стра-
тегию развития отрасли из уст 
начальника департамента че-
рез три месяца. Этого време-
ни, по мнению главы региона, 
должно хватить, чтобы ознако-
миться с ситуацией.

Всеволод Чубенко поблаго-
дарил Губернатора и коллег за 
доверие.

- Я понимаю ответствен-
ность и сложность работы в 
этой отрасли, - отметил он.

Не вдаваясь в подробности, 
Всеволод Чубенко озвучил свое 
видение развития культуры и 
охраны памятников культурно-
го наследия в Вологодской об-
ласти. Среди них - празднова-
ние юбилея Белозерска, под-
держка центров традицион-
ной народной культуры, прове-
дение фестивалей, поддержка 
образовательных учреждений 
культуры. Особое внимание бу-
дет уделяться районам - культу-
ра в глубинке должна перейти 
на новый уровень. 

На этот момент обратил 
внимание и глава области.

- Объехав несколько рай-
онов, я увидел, что матери-

Губернатор Олег Кувшинни-
ков встретился с профсоюзным 
активом области.

Общий «портрет» Вологод-
ской областной Федерации 
профсоюзов Губернатору пред-
ставил председатель этой об-
щественной организации Вале-
рий Калясин.

Сегодня она объединяет бо-
лее 200 тысяч человек, име-
ет 17 отраслевых комитетов и 
около тысячи первичных проф-
союзных организаций во всех 
сферах экономики. Среди глав-
ных задач, на решение кото-
рых направлена деятельность 
проф союзов, - вопросы занято-
сти, заработной платы, соблю-
дения трудового законодатель-
ства на предприятиях и в орга-
низациях, охраны труда и обе-
спечения безопасных условий 
на каждом рабочем месте.

Валерий Калясин подчер-
кнул, что все эти вопросы проф-
союзные организации стремят-
ся решать в рамках социально-
го партнерства с органами вла-
сти и работодателями. 

Это находит конкретное вы-
ражение в деятельности об-
ластной трехсторонней ко-
миссии по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний, такие же комиссии соз-
даны и на уровне муниципаль-
ных районов, на предприяти-
ях и в организациях заключа-
ются коллективные договоры, 
определяющие взаимные обя-
зательства работодателей и ра-
ботников.

- Безусловно, в этой рабо-
те возникают проблемы, но оче-
видно взаимное стремление сто-
рон решать их, и это очень важ-
но, - сказал Валерий Калясин.

Так, например, дале-
ко не всегда удается «до-

говориться» при ежегод-
ном заключении трехсторон-
них соглашений по вопросам 
социально-экономической по-
литики между Правительством, 
областной Федерацией проф-
союзов, региональным отделе-
нием Союза промышленников 
и предпринимателей и Агро-
промышленным союзом Воло-
годской области.

 - Те позиции, по которым 
нам не удается прийти к еди-
ному мнению, оформляются в 
протоколе разногласий, но хочу 
подчеркнуть, что при появле-
нии финансовых возможностей 
Правительство области идет по 
пути решения тех задач, кото-
рые определены нами в этом 
протоколе, - сказал Валерий Ка-
лясин.

Он обратился к Губернато-
ру с просьбой учесть мнение 
профсоюзов при назначении 
координатора областной трех-
сторонней комиссии от Прави-
тельства области (напомним, 
что ранее в этом качестве вы-
ступал бывший первый вице-
губернатор Николай Костыгов).

Олег Кувшинников заверил, 
что мнение профсоюзов в этом 
важном вопросе будет учтено:

- Мне хотелось бы попро-
сить у вас помощи и поддерж-
ки в реализации тех планов по 
социально-экономическому 
развитию области, которые я 
для себя определил, потому что 
за вами стоят многотысячные 
коллективы, - сказал он.

В своем выступлении он 
рассказал о той работе, которая 
проведена им за время работы в 
должности главы региона:

- Мы сформировали состав 
Правительства Вологодской об-
ласти. Около 70% нового соста-
ва - это профессионалы, рабо-
тавшие в Правительстве ранее, 
остальные - молодые руководи-
тели, которые, быть может, и не 
имеют опыта в руководстве об-
ластью, но, тем не менее, обла-
дают большим потенциалом и 
желанием работать.

Олег Кувшинников озвучил 
приоритеты в работе областно-
го Правительства, которых оно 
намерено неукоснительно при-
держиваться: обеспечение до-
стойной, комфортной, защи-
щенной жизни каждому жите-
лю, качественные изменения в 
принципах работы, постоянная 
обратная связь с населением.

- Программа работы Прави-
тельства области должна осно-
вываться на реальных нуждах 
людей, чего сейчас, к сожале-
нию, нет. Я убедился в этом во 
время встреч с жителями райо-
нов, - заявил Олег Кувшинников.

По его убеждению, власть 
должна взять на себя обеспече-
ние областной инфраструкту-
ры - строить дороги, занимать-
ся благоустройством, вклады-
вать средства в газификацию 
населенных пунктов.

Как недостаточно эффек-
тивную он оценил и систему 
управления на местах:

- За все, что происходит в 
районе, должен отвечать гла-
ва, - считает Губернатор. - Се-
годня же для глав стало обыч-
ным делом кивать на област-
ную власть.

Оценить эффективность об-
ластной и местной власти при-
зван проект «Команда Губерна-
тора: Ваша оценка», в рамках 
которого каждый житель обла-
сти сможет высказать свое мне-
ние об эффективности работы 
властей всех уровней на терри-
тории области.

Развитие инфраструктуры 
области, создание дружелюб-
ного инвестиционного климата, 
активное продвижение региона 
на уровне страны, стабильные 
правила игры - все это должно 
обеспечить области инвестици-
онную привлекательность, соз-
дать новое качество экономики 
региона и жизни его населения.

В выступлениях руководите-
лей ряда отраслевых комитетов 
профсоюзов прозвучала под-
держка этих принципиально но-
вых управленческих подходов в 
руководстве областью. При этом 
каждый из выступающих озву-
чил конкретные проблемы ра-
ботников этих отраслей - обра-
зования, автомобильного транс-
порта, текстильной и легкой 
промышленности, агропромыш-
ленного комплекса. Проблема-
ми представителей «своих» от-
раслей - только уже в письмен-
ном виде - поделились и руко-
водители остальных отраслевых 
комитетов: увесистую пачку их 
обращений Олегу Кувшиннико-
ву передал Валерий Калясин.

Во время встречи в выступле-
ниях председателей отраслевых 
профсоюзных комитетов не раз 
звучали пожелания к главе ре-
гиона посетить их конференции, 
на которых он сможет более де-
тально познакомиться с ситуаци-
ей в той или иной отрасли и мне-
нием людей о том, что необходи-
мо сделать для повышения эф-
фективности ее работы.

- Приглашайте, я обязатель-
но приду, - заверил Олег Кув-
шинников и подчеркнул, что 
очень рассчитывает на под-
держку профсоюзных органи-
заций. 

Светлана ДАМИРОВА

Общественный совет 
решит, как будет 
развиваться культура

Глава региона рассчитывает 
на поддержку профсоюзов
Руководители 
отраслевых комитетов 
профсоюзов 
выразили поддержку 
управленческим 
подходам нового 
главы региона, 
а также передали 
свои обращения 
по решению проблем 
в некоторых отраслях 
промышленности.

Диалог с властью

Из них по итогам 2011 года: 
13 человек определены област-
ной конкурсной комиссией из 
числа победителей областных 
конкурсных мероприятий, 53 - 
победители и призеры всерос-
сийских конкурсных меропри-
ятий.

14 февраля в Юго-Западной 
башне кремля в торжественной 
обстановке премии в размере 
60 тысяч рублей каждая вручи-
ли 21 лауреату, еще 49 юношей 
и девушек получили по 30 ты-
сяч рублей.

Ребят оценивали по но-
минациям: социально значи-
мая и общественная деятель-
ность, любительский спорт, 
профессиональное мастер-
ство, художественное твор-
чество, научно-техническое 
творчество и учебно-ис-
следовательская деятельность. 
К слову, в последней номина-
ции больше всего участников 
- 39 человек.

Среди награжденных это-
го года есть свои рекордсме-
ны. Например, Никита Арапов 
и Максим Ручкин удостоились 
премии в третий раз, а Илья 
Малков и Анна Дербак - в чет-
вертый.

Помимо победителей, на-
грады получили и образова-
тельные учреждения, которые 
подготовили наибольшее ко-
личество лауреатов. В этом 
году в лидеры вырвались Во-

Награды

На Вологодчине оценили 
талантливую молодежь

На очередной прием 
к вологодскому 
сенатору 
в общественную 
приемную Владимира 
Путина в Вологде 
обратилось около 
десятка граждан. 
По словам Юрия 
Воробьева, 
многие проблемы 
обратившихся можно 
было спокойно решить 
в других инстанциях.

- В приемной Владимира 
Путина веду приемы не только 
я, но и депутаты Законодатель-
ного Собрания, сенаторы, чле-
ны Правительства Вологодской 
области. Нередко вопросы, ко-
торые задают люди, должны 
были решиться в соответству-
ющих инстанциях более низко-
го уровня. Но не всегда это про-
исходит. Есть сложные вопро-
сы, спорные, которые требуют 
вмешательства юристов, судов, 
чтобы отстоять права человека. 
Мы оказываем помощь всегда. 
Ни один вологжанин, обратив-
шийся в приемную, не остает-
ся без внимания, - отметил се-
натор.

Юрий Воробьев выделил 
три основные группы проблем, 
с которыми граждане обраща-
ются в приемную Владимира 
Путина:

- Первая большая группа 
вопросов касается сферы ЖКХ 
- от получения жилья до усло-
вий проживания и коммуналь-
ных проблем. Большой ком-
плекс вопросов касается прав 

гражданина. Права нарушают-
ся бюрократическими прово-
лочками, несправедливым или 
равнодушным отношением к 
людям. Также часто задают во-
просы муниципального уровня. 
Люди приезжают сюда из рай-
онов, чтобы здесь, в приемной 
Владимира Путина, их выслу-
шали и помогли решить про-
блемы. Например, обратился 
житель одного из районов, ко-
торый попросил отрегулиро-
вать тарифы на газ. Вдова воен-
нослужащего обратилась по за-
щите своих прав по вопросу вы-
деления ей жилья. Мы взялись 

70 молодых жителей 
области удостоились 
звания лауреата 
премии 
по государственной 
поддержке 
талантливой 
молодежи.

Обратная связь

логодский многопрофиль-
ный лицей, Вологодский об-
ластной детско-юношеский 
центр традиционной народ-
ной культуры, Череповецкая 
женская гуманитарная гимна-
зия и детско-юношеская спор-
тивная школа № 4 Череповца.

Для справки: в 2010 году 
лауреатами премии стал 61 
человек, в 2009 году - 62 че-
ловека, в 2008-м - 65 человек, 
в 2007 году  - 57 человек, в 
2006-м - 50 молодых дарова-
ний нашей области.

Виктория СМИРНОВА

Юрий Воробьев: «В приемную 
Владимира Путина люди идут 
по любым вопросам»

ей помочь, продумали все эта-
пы решения вопроса. Скорее 
всего, эта работа займет не-
сколько месяцев - и так практи-
чески с каждым обратившимся 
к нам гражданином. 

Сенатор также добавил, что 
по всем без исключения обра-
щениям в результате принима-
ются решения.

- Я много лет веду эти при-
емы и регулярно контролирую, 
как выполняются наши запросы 
по обращениям граждан. Все 
вопросы всегда имеют свое ре-
шение. Не всегда положитель-
ное - в некоторых случаях это 

невозможно исходя из действу-
ющего законодательства, и мы 
всегда разъясняем, почему дан-
ный вопрос не может быть ре-
шен. Но таких вопросов немно-
го - около 20%. В большинстве 
случаев проблемы граждан 
удается разрешить. Я считаю, 
что работа в приемной Влади-
мира Путина имеет большое 
значение. Я ею удовлетворен, - 
отметил Юрий Воробьев.

Никита МАКСИМОВ, 
по материалам 
пресс-службы 
Законодательного 
Собрания области

Сенатор Юрий Воробьев регулярно проводит прием граждан в общественной приемной 
Владимира Путина. /Фото пресс-службы ЗСО

Призер международных и всероссийских олимпиад 
для школьников Алена Алехичева. /Фото Сергея Юрова

Олег Кувшинников представил деятелям культуры их нового областного начальника Всеволода Чубенко. 
/Фото Валерия Углина

альная база культурной сфе-
ры там на порядок ниже, чем 
в Вологде и Череповце, - ска-
зал Олег Кувшинников. - А 
ведь именно в районах, а не в 
городах живет большая часть 
вологжан. Задача культурной 
сферы области изменится. 
Главный приоритет - человек. 
Когда люди поймут, что мы ра-
ботаем для них, станет мень-
ше жестокости и равнодушия 
в обществе. И наша задача - 
разбудить в людях, даже в са-
мой отдаленной глубинке, ин-
терес к прекрасному.

Олег Кувшинников пореко-
мендовал включить в новый Со-
вет по культуре присутствую-
щих на встрече деятелей куль-
туры региона, а также извест-
ных творческих людей из рай-
онов. Состав нового Совета по 
культуре будет известен бук-
вально через пару недель.

- У вас будет очень трудная 
и неблагодарная работа, - обра-
тился Олег Кувшинников к Все-
володу Чубенко. - Оценивать ее 
будут люди по четким критери-
ям оценки качества работы. По-
этому я очень надеюсь на ваш 
авторитет и консолидирован-
ные действия всех творческих 
деятелей области.

Олег Кувшинников пообещал поддерживать 
культуру Вологодской области в рамках 
установленного бюджета и не пропускать 
ни одной театральной и концертной 
премьеры.

Кадры

Виктория СМИРНОВА

Валерий Калясин передал главе региона предложения 
лидеров отраслевых профсоюзов. /Фото Сергея Юрова

Нормативы 
заготовки 
древесины 
увеличены
Древесину стали 
отпускать по новым 
правилам. Департамент 
лесного комплекса 
области внес ряд 
изменений в областной 
закон «Об установлении 
порядка и нормативов 
заготовки древесины». 

В частности, теперь гражда-
не, жилье которых было уничто-
жено пожаром, получат до 300 
кубометров древесины. При этом 
погорельцы могут рассчитывать 
на материалы, даже если уже по-
лучали древесину на те же цели 
ранее. Кроме того, погорельцы, 
а также многодетные и молодые 
семьи имеют право заключать 
договоры купли-продажи лесных 
насаждений вне очереди. 

Возрос и норматив заготов-
ки древесины для строитель-
ства хозяйственных зданий и 
сооружений с 30 до 100 кубо-
метров. В число этих построек 
входят бани, сараи, гаражи, ко-
лодцы. Также законом преду-
смотрено ежегодное выделе-
ние древесины для их ремонта 
и реконструкции. Раньше она 
предоставлялась на эти цели 
только раз в 10 лет. Стоит отме-
тить, что под этот пункт закона 
не подпадает ремонт и возведе-
ние строений на садовых, ого-
родных и дачных участках.

Всем желающим получить 
свою норму древесины для 
строительства дома необходи-
мо представить копию доку-
мента, подтверждающего пра-
во приобретения земельного 
участка, и копию разрешения 
на возведение жилого дома на 
этом участке. 

Даниил ТУРОВ

Новшества



Готовность номер один
Избирательная комиссия Вологодской 
области завершила отправку в районы 
информационных материалов по выборам 
Президента России, которые состоятся 
4 марта 2012 года. 

Прежде всего речь идет о 
цветных плакатах с фотографи-
ями всех пяти кандидатов и их 
краткими биографиями. Здесь 
же размещены сведения о до-
ходах и имуществе данных лиц 
и их ближайших родственни-
ков. Эта же информация про-
дублирована и в специальных 
брошюрах, отпечатанных круп-
ным шрифтом. Сделано это для 
удобства слабовидящих изби-
рателей. По закону информа-
ционные материалы должны 
быть размещены в территори-
альных избирательных комис-
сиях не позднее 17 февраля. А 
за несколько дней до выборов 
такие плакаты и брошюры по-
явятся и на всех избирательных 
участках. 

Вместе с ними УИКи получат и настенные таблички «Внима-
ние! Ведется видеонаблюдение». Напомним, что на предстоя-
щих мартовских выборах подавляющее большинство избира-
тельных участков Вологодчины оборудуют двумя вэб-камерами. 
Одна из них будет направлена на столы, за которыми разме-
стятся члены участковых избирательных комиссий, вторая - на 
верхнюю часть избирательных ящиков. Это позволит до мини-
мума свести саму возможность любых махинаций с бюллете-
нями, но сохранит тайну голосования - лица избирателей круп-
ным планом, их паспортные данные и предпочтения по канди-
датам на транслирующейся в Интернет картинке будут нераз-
личимы.

Направлены в районы и информационные плакаты несколь-
ких образцов, еще раз напоминающие, что выборы Президен-
та России состоятся 4 марта. Плакаты большого формата пред-
назначены для размещения на афишных тумбах и возле помеще-
ний участковых избирательных комиссий. Плакаты поменьше раз-
местят в общественном транспорте, в магазинах и на объектах 
социально-бытовой инфраструктуры. 

Владимир РОМАНОВ

РРРНОВОСТИ ЗА НЕДЕЛЮ
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В мире

В Интернете

Бутерброд длиною 
с Землю
За прошлый год вологодские аграрии произвели 
продукции на 25 миллиардов рублей. 
В действующих ценах это на 9% больше, 
чем в 2010-м.

Из обнародован-
ных на днях данных 
Вологдастата следу-
ет, что селяне сра-
ботали с плюсом по 
пяти из шести основ-
ных видов аграрной 
продукции. В част-
ности, было собрано 
245 тысяч тонн зер-
новых (+ почти 60%), 
267 тысяч тонн кар-
тофеля (+53%), на-
доено около 450 ты-
сяч тонн молока (+1%). На 4% сократилось лишь производство 
мяса и птицы в живом весе. Но такая тенденция в силу разных при-
чин наблюдается сейчас почти повсеместно. С неплохими показа-
телями закончили минувший год и вологодские маслоделы. В об-
щей сложности молокозаводы и комбинаты области выработали 
5212 тонн сливочного масла. Это примерно три полностью гружен-
ных железнодорожных состава. Кстати, если кому-нибудь пришло 
бы в голову намазать этот объем масла на стандартные бутербро-
ды и выложить их в одну линию, масляная дорожка дважды опоя-
сала бы всю Землю по экватору!

«Полочный» 
ополовинился
Сильные морозы, стоявшие на Вологодчине 
несколько последних недель, сказались не только 
на людях, но и на …камнях.

Со слов рыбаков, на территории урочища Лешева ноша, что 
находится в северной части Кирилловского района, на две ча-
сти раскололся двухметровый валун «Полочный». Свое назва-
ние он получил благодаря необычной форме: его верхняя часть 
была наполовину отбита, образуя почти ровную нишу-полку. 
В древние века собиравшиеся у камня язычники складывали 
на эту полку подношения, надеясь задобрить «проживающих» 
поблизости духов. Позднее оставили здесь свой след и тури-
сты. Прямо на камне стали разводить костры, отчего он лет 10 
назад треснул, а теперь вот и вовсе раскололся. Скорее всего, 
попавшая в трещину еще во время январской оттепели вода 
при сильном замерзании буквально «разорвала» поврежден-
ное тело камня. Следует добавить, что урочище Лешева ноша 
считается одним из «самых каменных» мест в Вологодской об-
ласти. На небольшой площади здесь находится несколько со-
тен крупных валунов, «завезенных» сюда природой во время 
последнего оледенения. Впрочем, легенда описывает этот про-
цесс более романтично. Мол, задумал как-то леший запрудить 
речку Свидь, чтобы вода в озере Воже поднялась и затопила 
когда-то шумный город Чаронду. Нагрузил он в котомку огром-
ных камней и понес к устью. Нес-нес по болотам и лесам, а бе-
рестяные лямки возьми да оборвись - вот все камни и высыпа-
лись. Знаменито это место и тем, что здесь «чудят» стрелки ком-
паса. Видимо, где-то поблизости находятся небольшие залежи 
железистых руд. 

Стать Кусковым 
на несколько дней!
Возможность побывать в образе известного 
мореплавателя и основателя знаменитого Форта 
Росс Ивана Кускова появится вскоре у всех 
мужчин Тотемского района в возрасте не моложе 
18 лет.

Здесь стартовал еще 
один театрализованно-крае-
ведческий конкурс под назва-
нием «Ценим прошлое. Смо-
трим в будущее». При этом для 
полного вхождения в образ со-
искателям понадобятся истори-
ческий костюм той эпохи, го-
ловной убор и мастерство ви-
тиеватой речи (именно так вы-
ражались на Руси два столетия 
тому назад). Конкурс современ-
ных прототипов Ивана Кускова 
будет состоять из четырех эта-
пов. Всем заявившимся придет-
ся ответить на вопросы исто-
рической викторины, прове-
сти презентацию «Один день из 

жизни Кускова», примерить на себя соответствующий образу гар-
дероб и наиболее содержательно выступить с полутораминутным 
«Обращением к потомкам». Победитель конкурса получит ценный 
подарок, а главное - право участвовать в мероприятиях, посвящен-
ных грядущему празднованию 200-летия Форта Росс. Причем как 
раз в образе Ивана Кускова.

Партия пива вологжан 
не прельстила
Наглядно проследить трансформацию 
политических предпочтений вологжан за два 
последних десятилетия позволяет мини-выставка 
«От выборов к выборам», разместившаяся 
в фойе 7-го этажа областного Законодательного 
Собрания.

Экспозиция подготовлена региональным управлением по де-
лам архивов и Вологодским областным архивом новейшей поли-
тической истории. Среди представленных экспонатов - бюллетень 
на выборах Президента России в 1991 году, ксерокопия постанов-
ления ЦИК об «Образовании Вологодского избирательного округа 
с центром в Вологде», протоколы избирательных комиссий на ме-
стах. Здесь же можно увидеть карикатуры и частушки о выборах, 
публиковавшиеся в местных газетах в 90-е годы, агитационные ма-
териалы той эпохи.

Большой интерес в свете ведущихся разговоров о необхо-
димости возврата к упрощенной системе регистрации полити-
ческих партий вызывают и данные по голосованию в Госдуму 
периода максимального политического многообразия. Партий 
тогда действительно было много, но значительная их часть 
либо существовала номинально, либо создавалась не с самы-
ми серьезными намерениями. Например, на выборах в Госу-
дарственную Думу в декабре 1995 года вологжанам пришлось 
выбирать из длинного списка аж 43 партий, блоков и корпора-
тивных структур! В их числе были Партия любителей пива (на-
брала в нашей области 0,58% голосов), Ассоциация адвока-
тов России - 0,43%, ХДС-Христиане России - 0,43%, Блок Джу-
ны (той самой, прорицательницы!) - 0,61% - и даже некий «Рос-
жилкоммунсоюз» (Союз работников ЖКХ), набравший в итоге 
0,23% голосов. 

Владимир РОМАНОВ

Иван Кусков.

Заемщик может 
и отказаться
Россияне, получившие потребительский кредит, 
смогут после двух недель передумать и вернуть 
деньги банку, уплатив процент за прошедшие 
с момента получения кредита дни. Такая 
возможность предусмотрена поправками 
в Гражданский кодекс.

Также предлагается закрепить в ГК норму, что до заключения 
договора кредитор обязан предоставить заемщику информацию 
о порядке, сроках и условиях предоставления кредита, о размере 
процентов за пользование кредитом и иных платежах по договору, 
о порядке и сроке возврата кредита (графике платежей по догово-
ру) и последствиях его несоблюдения заемщиком. 

Идея о предоставлении заемщику возможности вернуть потреби-
тельский кредит в течение 14 дней со дня его получения была пропи-
сана еще в законопроекте «О потребительском кредитовании», кото-
рый так и не был принят. Эксперты считают, что нормы нового доку-
мента тождественны тем, что уже прописаны в законе «О защите прав 
потребителей», который предусматривает, что любой покупатель то-
вара может от него отказаться в течение этих самых двух недель, если 
ему что-то не понравилось. Таким образом, совсем скоро потреби-
тельские кредиты будут приравнены к любым товарам.

Подготовил Артем ПОМЯЛОВ

Депутаты предложили 
пожизненный срок 
за продажу наркотиков
Российский парламент внес поправки 
в Уголовный кодекс страны, ужесточив наказание 
за незаконный оборот наркотиков.

К ужесточению наказания за незаконный оборот наркотиков 
ранее призывало руководство ФСКН. До сих пор незаконное про-
изводство, сбыт или пересылка наркотических средств или их ана-
логов (статья 228 УК) карались лишением свободы на срок от че-
тырех до восьми лет. 

Поправки предполагают увеличение срока наказания в зави-
симости от обстоятельств преступления. В частности, если сбыт 
наркотиков произошел в административном, образовательном 
или исправительном учреждении или в клубе, преступнику может 
грозить до 12 лет лишения свободы. 

Если речь идет о преступлении в крупном размере, новый за-
кон предусматривает наказание вплоть до пожизненного заклю-
чения. 

Кроме того, условно-досрочное освобождение лиц, совершив-
ших тяжкие и особо тяжкие преступления, связанные с незакон-
ным оборотом наркотиков, будет возможно только после отбытия 
ими не менее трех четвертей тюремного срока.

Россияне предпочитали продавать евро и покупать 
доллары. 

Рекордные сделки
В декабре 2011 года россияне продали валюты 
на 9,1 миллиарда долларов, что стало 
максимальным показателем за весь период 
наблюдения - с 1996 года.

Всего за последний месяц прошлого года предложение насе-
лением России наличной валюты выросло на 44%. При этом пред-
ложение евро увеличилось на 55% - до 3,8 миллиарда в долларо-
вом эквиваленте, а американской валюты - на 37% - до 5,2 милли-
арда долларов. В Центробанке отметили, что спрос россиян на ва-
люту в декабре по сравнению с предыдущим месяцем упал почти 
в четыре раза - до 0,3 миллиарда долларов. 

О флоте и сыре
Украина намерена обложить новыми налогами 
базу ВМФ России в Севастополе. Тема пребывания 
российского флота в Крыму была поднята 
на встрече главы МИД России и его украинского 
коллеги.

Киев намерен ввести налоги на объекты базы, которые не ис-
пользуются по прямому назначению, либо вернуть их в собствен-
ность Севастополя. Кроме того, Украина собирается обложить та-
моженными пошлинами часть товаров, поступающих для нужд 
российского флота в Севастополе. 

Также украинская сторона заявила, что с 2013 года Севасто-
поль будет получать в качестве компенсации за базу ВМФ на 200 
миллионов гривен больше (сейчас годовая плата составляет око-
ло 117 миллионов гривен). 

Делегация из Киева пыталась поднять на встрече и вопрос о 
запрете на ввоз в Россию украинского сыра. Как полагают полито-
логи, новые налоговые инициативы «незалежной» как раз имеют 
цель надавить на Россию в вопросе о сырном эмбарго. 

Окончательное урегулирование как сырного, так и морского 
вопроса должно произойти на встрече глав государств. Планиру-
ется, что она состоится уже после мартовских выборов в нашей 
стране.

Швейцарский Цюрих возглавил рейтинг самых дорогих 
городов мира.

Где жить дороже всего?
В рейтинге самых дорогих городов мира сменился 
лидер. Первое место занял швейцарский Цюрих, 
а бывший лидер Токио оказался на втором месте. 
Российские города не вошли в десятку самых 
дорогих, а Москва заняла только 42-е место. 

Большую часть мест в десятке занимают японские, швейцар-
ские и австралийские города, что, помимо прочего, может быть 
связано с укреплением местных валют в условиях кризиса - рас-
чет стоимости жизни проводится в долларах. Третье место в рей-
тинге занимает Женева, четвертое - Осака, пятое - Осло. В десят-
ку также входят Париж, Сидней, Мельбурн, Сингапур и Франкфурт. 

Что касается самых дешевых для жизни городов, то последнее, 
130-е место в рейтинге занимает пакистанский Карачи, а предпо-
следнее - Мумбаи. 

Артем ПОМЯЛОВ

Напомним, что еще в конце 
сентября было подписано рас-
поряжение Правительства об 

открытии аэропорта Череповец 
для международных полетов. 
После этого руководство авиа-
предприятия «Северсталь» на-
чало совместную работу с Фе-
деральным агентством по об-
устройству государственной 
границы РФ по установлению в 
аэропорту Череповец погра-
ничного, таможенного и других 

видов контроля. И вот 6 февра-
ля было подписано распоряже-
ние об установке в аэропорту 
Череповец пассажирского пун-
кта пропуска через государ-
ственную границу России.

Аэропорт Череповец был 
основан 75 лет назад. За по-
следнее время здесь прове-
дена реконструкция взлетно-

посадочной полосы, произве-
дена замена светосигнально го 
оборудования, установ    лена ра-
диотехническая система посад-
ки. 

Кроме того, построены 
новые здания инженерно-
авиационной службы, служ-
бы поискового и аварийно-
спасательного обеспечения по-
летов, а также аэро       вокзал, про-
ведена газификация аэропор-
та. Предприятие имеет все сер-
тификационные требования для 
международных полетов.

Полет международного уровня
В Череповецком аэропорту все готово для осуществления международных полетов.

Премьер-министр Владимир Путин подписал распоряжение 
Правительства РФ об установке в аэропорту Череповец пассажирского 
пункта пропуска через государственную границу России.

Транспорт

Дмитрий ПОГОДИН

Выборы-2012

Один из плакатов 
для размещения 
в общественных местах.

Как сообщает пресс-служба 
Калужского УМВД, в полицию об-
ратился заместитель директора 
ООО «Вологодский центр птице-
водства». По словам бизнесме-
на, на территории Калужской об-
ласти незаконно использовался 
товарный знак, принадлежащий 
этому предприятию. Сотрудники 
полиции отправились в рейд: на 
одном из складов, они увидели, 
как женщина фасует яйца в кон-
тейнеры и наклеивает на упаков-
ку стикеры с логотипом вологод-
ского центра. Как выяснили со-
трудники УМВД, неупакованный 

Взяли с поличным

Под видом вологодских
В Калуге торговали белорусскими яйцами 
под маркой вологодских. При фасовке яиц 
в контейнеры работники местной фирмы 
использовали наклейки с логотипом известного 
вологодского предприятия. 

товар предпринимательница по-
лучала с птицефабрик Белорус-
сии, Нижнего Новгорода и Тулы. 
Затем они поступали в торговые 
сети города и продуктовые цен-
тры. В итоге покупатели платили 
за знакомую им, уже раскручен-
ную марку, а получали яйца от 
менее известных птицефабрик. 
Полицейские изъяли шесть ты-
сяч яиц со склада и из магази-
нов Калуги. А по факту незакон-
ного использования товарного 
знака возбуждено дело об адми-
нистративном правонарушении.

Даниил ТУРОВ

Как оказалось, гражданин, 
чья квартира был отключена от 
газа за неуплату, самостоятель-
но пытался подключиться к га-
зовой трубе. Взрыв произошел 
в половине десятого вечера. В 
это время жильцы пятиэтажно-
го дома услышали сильный хло-
пок. Прибывшие по вызову по-
жарные вскрыли двери и заста-
ли там пострадавшего хозяина, 

у которого оказалось обожжено 
15% поверхности тела, в основ-
ном лицо и шея. К счастью, по-
жар развиться не успел. Постра-
давшего госпитализировали.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МЧС России по Во-
логодской области, это уже вто-
рой в этом году случай ЧП с га-
зовым оборудованием.

Игорь ДМИТРИЕВ

ЧП

Подключение к газовой 
трубе привело к взрыву
В результате взрыва газа пострадал 60-летний 
мужчина, проживающий в Череповце
в одном из домов на улице Весенней. 

Темы форума 
«Команда-2012» выберет 
сама молодежь
Какие образовательные площадки будут работать 
на форуме «Команда-2012», должна выбрать 
сама молодежь. Обсуждение предстоящего 
форума открыто на сайте Губернатора Олега 
Кувшинникова: okuvshinnikov.ru.

Глава региона отмечает, что для региональной власти важ-
но, чтобы в области была сформирована молодежная команда, 
имеющая возможность предлагать свои варианты социально-
экономического развития Вологодской области. На сайте Губерна-
тора каждый посетитель может проголосовать за наиболее инте-
ресные, на его взгляд, темы молодежного форума, а также назвать 
лидеров общественного мнения (в разных сферах), которые могли 
бы принять участие в работе форума. Как сообщается, именно по 
результатам голосования и будут сформированы образовательная 
программа и список гостей молодежного форума, который прой-
дет в Великоустюгском районе.

А вот наиболее интересные твитты этой недели:

@O_Kuvshinnikov Олег Кувшинников, 
Губернатор:

- Нужно активизировать работу по привлечению 
федеральных средств в область. В каждом департа-
менте должен быть человек, ответственный за это.

@e_o_ryabova  Елена Рябова, 
начальник департамента образования области:

- Встретилась с молодыми учителями области. Ро-
дилась идея создать совет молодых учителей.
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Социальная политика име-
ет несколько целей, несколь-
ко измерений. Это поддерж-
ка слабых, тех, кто по объек-
тивным причинам не может за-
рабатывать себе на жизнь. Это 
обеспечение работы социаль-
ных лифтов, «равного старта» и 
продвижения каждого челове-
ка на основе его способностей 
и таланта. Эффективность со-
циальной политики измеряет-
ся мнением людей - справедли-
во ли устроено общество, в ко-
тором мы живем.

Я не буду говорить об успе-
хах - они есть. И в демографи-
ческой политике, где удалось 
добиться серьезного сдвига к 
лучшему, и в пенсионном обе-
спечении, и в ограничении бед-
ности. Есть реальные достиже-
ния в образовании, в охране 
здоровья, в культуре.

Но сегодня нам надо гово-
рить о проблемах, которые не 
удалось решить, и о задачах, 
которые должны стать повест-
кой следующего этапа разви-
тия России.

Первое. Многие граждане 
не могут реализовать свои про-
фессиональные знания, найти 
такую работу, которая позволя-
ла бы иметь достойную зарпла-
ту и развиваться, строить ка-
рьеру. Плохо, с большими пе-
ребоями работают социаль-
ные лифты, начиная от систе-
мы образования. Эта проблема 
значительно обострилась в по-
следние годы, когда большин-
ство молодых работников, вхо-
дящих на рынок труда, окончи-
ли вузы.

Второе. Недопустимо, вы-
зывающе велика дифферен-
циация доходов. Каждый вось-
мой гражданин России все еще 
живет за официальной чертой 
бедности.

Третье. За первое десятиле-
тие XXI века принципиально из-
менилось представление о нор-
мальных потребностях и воз-
можностях средней россий-
ской семьи. Всего 10-12 лет на-
зад речь шла главным обра-
зом о том, чтобы не скатиться 
за грань нужды, а целые соци-
альные категории, прежде все-
го пенсионеры, были вынужде-
ны существовать за этой гра-
нью. Теперь же основная мас-
са населения предъявляет за-
просы совершенно иного по-
рядка. Социальная сфера не 
успела адаптироваться к это-
му. Население, и в первую оче-
редь «средний класс», образо-
ванные и хорошо зарабатываю-
щие люди, в своей массе оста-
ется неудовлетворенным уров-
нем социальных услуг. Несмо-
тря на рост бюджетного финан-
сирования образования и здра-
воохранения, сохраняется низ-
кое качество, не остановлено 
расползание принудительной 
платности в этих сферах. Да-
леки от решения задачи созда-
ния комфортной среды прожи-
вания.

Четвертое. В условиях зна-
чительного сокращения чис-
ленности населения трудоспо-
собного возраста и увеличения 
старшего возраста неотложным 
становится кардинальное по-
вышение эффективности соци-
альных расходов. Если мы хо-
тим сохранить и тем более ка-
чественно улучшить ситуацию 
- другого выхода у нас просто 
нет.

Социальное 
измерение 
экономики

Люди разного призвания - 
предприниматели, рабочие, спе-
циалисты, «бюджетники» - долж-
ны иметь поле для реализации 
своего потенциала, поле для про-
фессионального и социального 
роста.

Первое. Инженер, агроном, 
экономист, дизайнер - каждый из 
профессионалов должен полу-
чить возможность не просто ра-
ботать по специальности, а стро-
ить профессиональную карьеру. 
А значит - постоянно повышать 
свою квалификацию, обучаться 
новым прикладным технологиям. 
При этом надо сделать квалифи-
кацию каждого видимой, разли-
чимой для работодателей.

Мы еще в 2006 году дого-
варивались с объединениями 
предпринимателей, что они возь-
мут на себя создание системы 
профессиональных квалифика-
ций. К сожалению, результаты 
очень скромные. За 5 лет утверж-
дено всего 69 стандартов. Мягко 
говоря, это капля в море. По всей 
видимости, мы переоценили сте-
пень интереса крупных корпо-
раций к национальной системе 
квалификаций, открытой для ма-
лого и среднего бизнеса. Значит, 
надо решать это как общенацио-
нальную задачу, подключить все 
ресурсы государства.

Предлагаю, чтобы Прави-
тельство до конца 2012 года со-
вместно с предпринимательски-
ми и профессиональными ассо-
циациями, с ведущими универ-
ситетами страны приняло На-
циональный план развития про-
фессиональных стандартов и 
создания открытой базы данных 
членов профессиональных ассо-
циаций.

Второе. В любой стране учи-
теля и врачи, ученые и работни-
ки культуры - это не только ко-
стяк «креативного класса». Это 
те, кто придает устойчивость раз-
витию общества, служит опорой 
общественной морали.

Безусловно, мы будем повы-
шать эффективность работы на-
ших систем образования и здра-
воохранения. Устранять ситуа-
ции, когда мы по инерции фи-
нансируем учреждения, кото-
рые работают откровенно плохо. 
Но ведь такая работа велась на-
чиная с 90-х годов: проводились 
организационно-экономические 
реформы, менялись системы 
управления, вводились механиз-
мы внешней оценки. Пока это не 
привело к заметному для народа 
улучшению качества образова-
ния и здравоохранения. По всей 
видимости, потому, что из рас-
смотрения регулярно выпадало 
самое важное - мотивация лю-
дей, которые работают в этих от-
раслях.

Считаю, речь о любых ре-
формах в здравоохранении и 
образовании может идти толь-
ко в том случае, когда эти рефор-
мы обеспечивают достойную 
оплату труда профессионалов-
бюджетников. Врач, учитель, про-
фессор на своей основной рабо-
те должны получать достаточно, 
чтобы не искать заработков на 
стороне. Не выполним это усло-
вие - все усилия по изменению 
организационно-экономических 
механизмов, по обновлению ма-
териальной базы этих секторов 
уйдут в песок.

Эффективно управлять каче-
ством медицинской помощи, об-
разовательных программ, науч-
ных исследований можно, толь-
ко опираясь на авторитет про-
фессиональной среды. Восста-
новление профессиональной 
морали, самоуправление и са-
моочищение профессиональных 
коллективов - это то, на что впра-
ве рассчитывать общество, пере-
сматривая свои отношения с ме-
дицинским, учительским, науч-
ным сообществом.

Оплату бюджетников надо 
соотносить с конкретными усло-
виями регионального рынка тру-
да. Ведь человек сравнивает 
свою заработную плату не с аб-
страктными величинами, кото-
рые можно найти в статистиче-
ском справочнике, а с тем, что 
зарабатывают его соседи и зна-
комые, что может заработать он 
сам, перейдя из бюджетной сфе-
ры в бизнес.

При этом механическое по-
вышение зарплаты всем и каж-
дому неэффективно. Необходи-
мо гораздо полнее учитывать в 
зарплате квалификацию и про-
фессиональные достижения ра-
ботника. Это значит, что рост ба-
зового уровня оплаты должен со-
четаться с еще более быстрым 
увеличением фонда стимулиру-
ющих надбавок и доплат.

Мы сделали первый шаг в 
формировании эффективно-
го контракта с учителями - а 
это миллион человек. Начиная 
с этого года субъекты Федера-
ции при поддержке федераль-
ного бюджета должны обеспе-
чить среднюю зарплату учите-
лей не ниже средней по эконо-
мике региона.

Начиная с 1 сентября это-
го года будет повышена опла-
та труда преподавателей госу-
дарственных вузов - до разме-
ра средней зарплаты по регио-
ну. В течение же 2013-2018 годов 
средняя зарплата профессоров 
и преподавателей вузов будет 
постепенно увеличена еще в два 
раза и доведена до 200% от сред-
ней по экономике. При этом по-
вышенная зарплата должна сра-
зу устанавливаться тем, кто име-
ет научные результаты и пользу-
ется уважением студентов и вы-
пускников. С каждым годом доля 
таких лучших профессионалов 
будет расти. Выделяя достойных, 
конкурентоспособных препода-
вателей, мы обеспечим необхо-
димое обновление кадров выс-
шей школы.

Ресурсы для реализации 
этой задачи обеспечит государ-
ство - через регулярное увеличе-
ние нормативного финансирова-
ния программ высшего образо-
вания. А конкретную ответствен-
ность за ее выполнение будут не-
сти ректоры вузов, мы включим 
соответствующие показатели в 
их контракты.

Аналогично за несколько лет 
будет постепенно повышена до 
эффективного уровня заработ-
ная плата преподавателей кол-
леджей и профессиональных ли-
цеев, мастеров производствен-
ного обучения, других педагогов, 
врачей, среднего медицинского 
персонала, научных сотрудников 
РАН и государственных научных 
центров, работников учрежде-
ний культуры. При этом для вра-
чей и научных сотрудников целе-
вой ориентир к 2018 году такой 

же, как для преподавателей выс-
шей школы, - 200% от средней 
зарплаты по региону.

Реализация этой задачи по-
требует значительных ресурсов - 
в совокупности до полутора про-
центов ВВП в год. Важно исполь-
зовать серьезные внутренние ре-
зервы отраслей, в частности, ре-
организовать неэффективные 
организации и программы. Та-
кая реорганизация должна дать 
не меньше трети от необходи-
мых средств.

В конечном счете заработ-
ная плата должна платиться не 
за факт принадлежности к опре-
деленному учреждению, а за ре-
альный вклад в науку, образова-
ние, здравоохранение, культуру, 
в оказание обществу и гражда-
нам конкретных услуг. Для руко-
водителей вузов, медицинских и 
научных учреждений, финанси-
руемых из бюджета, надо ввести 
по аналогии с ранее принятыми 
решениями по государственным 
корпорациям обязательность де-
кларирования доходов.

Третье. Не менее значимая 
проблема - квалификация и со-
циальное самочувствие рабо-
чих - тех, кто является становым 
хребтом любой экономики.

Давно миновало время, ког-
да рабочие могли иметь низкий 
уровень жизни, низкий уровень 
образования. Сегодняшний ра-
бочий - это ответственный ис-
полнитель сложных и меняю-
щихся технических регламентов. 
В условиях, когда конкурентоспо-
собные предприятия постоянно 
обновляют технологии, когда то-
вары низкого качества быстро 
вытесняются с рынка, квалифи-
кация рабочего, его кругозор, его 
профессиональная гордость, его 
способность постоянно обучать-
ся стали решающим фактором 
конкурентоспособности.

Между тем некоторые вла-
дельцы и менеджеры предприя-
тий продолжают вести себя так, 
будто на дворе начало прошлого 
века. Как будто можно утвердить-
ся на рынке за счет экономии на 
работниках. С 2004 по 2010 год 
в экономике произошло суще-
ственное увеличение доли ра-
ботников, занятых в условиях, не 
отвечающих гигиеническим нор-
мативам, - на 17%. Удельный вес 
таких рабочих мест вырос с 21% 
до 29%.

Надо вместе с профсоюза-
ми изучить возможность законо-
дательно расширить участие ра-
бочих в управлении предприяти-
ями. Такое участие практикуется, 
например, в Германии в форме 
так называемых производствен-
ных советов. В компетенцию та-
ких советов у нас могла бы вхо-
дить ежедневная организация 
труда коллектива - от графиков 
рабочего времени до составле-
ния социального плана в случае 
закрытия каких-то производств, 
повышение квалификации ра-
ботников.

Рынок труда квалифициро-
ванных рабочих нуждается в се-
рьезных переменах. Необходи-
мо построить внутри рабочих 
профессий социальные лифты. 
В России надо воссоздать рабо-
чую аристократию. К 2020 году 
она должна составить не меньше 
трети квалифицированных ра-
ботников - около десяти миллио-
нов человек (с семьями - 25 мил-
лионов).

Квалифицированные рабо-
чие должны быть включены в на-
циональную систему профессио -
нальных квалификаций, оценка 
их профессионального уровня и 
получение новых квалификаций 
не должна замыкаться внутри от-
дельных предприятий, как это 
фактически сложилось в настоя-
щее время. Это увеличит возмож-
ности рабочих на рынке труда, по-
высит их мобильность и в конеч-
ном счете - их заработки.

Четвертое. Мы совершенно 
недостаточно заботимся о воз-
можностях, которые рынок труда 
предоставляет тем нашим граж-
данам, кто обладает не меньши-
ми, чем другие, талантом и же-
ланием работать и зарабаты-
вать, но кому сложно «вписать-
ся» в стандартные трудовые от-
ношения. Это прежде всего люди 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья (колясочники, сла-
бовидящие, слабослышащие и 
ряд других категорий).

Мы в последние годы приня-
ли целый ряд решений о нало-
говых стимулах для работодате-
лей, использующих труд людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Правительству вме-
сте с заинтересованными обще-
ственными организациями до 
конца 2012 года надо оценить, 
насколько действенными ока-
зались эти меры - и при необхо-
димости предпринять дополни-
тельные шаги в этой области.

В ближайшие годы надо соз-
дать систему, которая помогала 
бы каждому инвалиду, способ-
ному и желающему обучаться и 
работать, найти свою образова-
тельную и профессиональную 
траекторию жизненного роста. 
От специализированной образо-
вательной программы до адапти-
рованного к его специальным по-
требностям рабочего места.

Пятое. Предприниматели в 
нашем обществе все еще не чув-
ствуют себя уверенно. В нема-
лой степени это наследие 1990-х 
годов. Тогда предприниматель-
ство, с одной стороны, зачастую 
было сопряжено буквально с ри-
ском для жизни, который созда-
вали безнаказанные бандитские 
группировки, а с другой - не-
редко сводилось к дележу госу-
дарственного имущества. Отсю-
да недоверие многих граждан к 
предпринимателям и недоверие 
многих предпринимателей к об-
ществу и государству.

Многие наши граждане все 
еще нередко считают всякую 
крупную собственность неспра-
ведливо приобретенной и вос-
принимают крупных предпри-
нимателей скорее как светских 
персонажей, чем как творцов, 
чья деятельность служит двига-
телем развития страны. (Отчасти 
поводы к этому дают и некото-
рые предприниматели.)

Нужна история не просто 
успеха, но справедливого успе-
ха с точки зрения окружающих. 
Успеха, доставшегося тяжелым 
трудом, умением рисковать, го-
товностью брать на себя ответ-
ственность за других.

В российском бизнесе уже 
есть массовый слой людей, ко-
торые настроены на перемены, 
которые хотят жить по-новому. 
Это хозяева малого и среднего 
бизнеса, это менеджеры, те, кто 
сегодня находится на втором-
третьем этажах управления. Эти 

люди хорошо осознают неэф-
фективность сложившейся мо-
дели бизнеса.

Шанс для молодой бизнес-
элиты в наступившем десятиле-
тии - это управление частными 
корпорациями нового типа, кото-
рые соберут на российском фон-
довом рынке деньги десятков и 
сотен тысяч таких же, как они, 
граждан. Эти корпорации пу-
бличные, они уже не имеют пер-
сонального хозяина и тем самым 
устойчивы к коррупции, к связ-
кам с чиновничьими интереса-
ми.

На фоне общего повышения 
уровня доходов слишком мед-
ленно сокращается разрыв меж-
ду наиболее и наименее обеспе-
ченными группами населения. В 
нашей стране дифференциация 
доходов соответствует США и су-
щественно выше, чем в Запад-
ной Европе. Определенная сте-
пень дифференциации доходов 
естественна для зрелой рыноч-
ной экономики, однако избыточ-
ный разрыв воспринимается как 
несправедливость и служит ис-
точником социальной напряжен-
ности. Поэтому важнейшая зада-
ча - уменьшение материально-
го неравенства. Как за счет бо-
лее адресной и эффективной со-
циальной политики, так - и в пер-
вую очередь - за счет возможно-
сти каждому зарабатывать, обе-
спечить себе достаточный уро-
вень доходов.

Нефтегазовые доходы «про-
текают» внутрь экономики не-
равномерно. Увеличивать пе-
рераспределительные мощно-
сти государства уже некуда. Уве-
рен, только по мере роста но-
вых секторов, развития обра-
батывающей промышленности, 
сельского хозяйства, современ-
ных транспортных и интеллекту-
альных услуг мы будем воспри-
нимать нашу страну как более 
справедливую. Где каждый за-
рабатывает своим трудом и та-
лантом.

Но тем, кто не может зараба-
тывать или еще не работает, го-
сударство будет адресно помо-
гать.

Пенсии и 
социальная помощь

Предоставляемыми госу-
дарством выплатами и льгота-
ми пользуются около 60% семей. 
Нам удалось существенно под-
нять уровень пенсий, будем по-
вышать их и дальше, чтобы при-
бавка не съедалась ростом цен. 
В то же время на первый план вы-
двигается проблема помощи се-
мьям с детьми.

Государство принимает 
меры, направленные на то, что-
бы поддержать стремление се-
мей к рождению второго и по-
следующих детей. Эти меры, 
прежде всего введение материн-
ского капитала, стали приносить 
первые результаты. Рождаемость 
повышается, и это радует. Но се-
мья с детьми, особенно если их 
трое-четверо, часто сталкива-
ется с ситуацией, когда мать не 
имеет возможности работать, а 
детям трудно дать то, что полу-
чают те их сверстники, которые 
являются единственными деть-
ми у своих родителей. Да и при 
одном ребенке молодая семья 
испытывает серьезные матери-
альные трудности, если родители 

не успели еще как следует утвер-
диться в своей профессии и вы-
нуждены снимать жилье.

Абсолютно нетерпимо, ког-
да рождение ребенка подводит 
семью к грани бедности. Полно-
стью исключить такую ситуацию 
- национальная задача на пред-
стоящие 3-4 года. Сегодня раз-
меры большей части пособий на 
детей устанавливаются региона-
ми, и во многих субъектах Фе-
дерации они, прямо скажем, по-
стыдно малы.

В 2006 году мною был пред-
ложен комплекс мер по стиму-
лированию рождения второ-
го ребенка, включая и материн-
ский капитал, который посто-
янно индексируется. Практи-
ка применения этих мер показа-
ла их результативность. Сегод-
ня считаю возможным сделать 
еще один шаг вперед. Предла-
гаю ввести в субъектах Федера-
ции, в которых сохраняются не-
гативные демографические тен-
денции, специальное пособие 
семьям при рождении третьего 
и последующих детей до дости-
жения ими трехлетнего возрас-
та в размере прожиточного ми-
нимума ребенка. Конкретно это 
будет означать прибавку около 
7000 рублей в месяц. Федераль-
ный бюджет окажет поддержку 
регионам, которые введут такое 
пособие, до 90% от необходимых 
средств в 2013 году с постепен-
ным увеличением собственных 
средств региона до 50% к 2018 
году. Это начало - давайте посмо-
трим, насколько полезной такая 
программа окажется. Если дело 
пойдет хорошо и экономические 
условия будут благоприятны - бу-
дем искать возможность поддер-
жать и другие регионы. Хочу на-
помнить: те или иные меры под-
держки отдельных групп регио-
нов применялись и в советское 
время, например для Дальнего 
Востока.

Ожидаю, что регионы с хо-
рошей бюджетной обеспечен-
ностью внесут существенный 
вклад в эту инициативу, взяв на 
себя большую долю расходов 
или увеличивая сумму помощи 
семьям.

Конечно, такие пособия не 
должны получать семьи, где ро-
дители имеют высокие доходы. 
Будет правильно ввести заяви-
тельный принцип предоставле-
ния пособий. Семья сможет об-
ратиться за детским пособием, 
если в ней доход на человека, на-
пример, не выше, чем средний 
по региону. Пособие будет пре-
доставляться без долгих пред-
варительных проверок, но нало-
говые органы станут выборочно 
анализировать доходы получа-
телей пособий, обращая особое 
внимание, например, на владель-
цев дорогой недвижимости. Ду-
маю, что схожим образом надо 
будет со временем поступать и с 
другими выплатами, призванны-
ми помогать нуждающимся.

Пенсионное обеспечение, 
наверное, является самым боль-
шим достижением и самой боль-
шой проблемой для нашей стра-
ны. Достаточно сказать, что мы 
тратим на пенсии больше 10% 
валового внутреннего продук-
та - это четверть всего бюджета 
«расширенного правительства».
Мы не можем останавливаться 
и в совершенствовании пенсион-
ной системы.

Из-за краха экономики в 
90-х годах у нас практически не 
было выбора, мы обязаны были 
вытащить стариков из нищеты. 
Напомню: в первый же год по-
сле начала реформ, в 1992 году, 
реальный размер пенсии опу-
стился наполовину от уровня 
предыдущего года, потом после 
слабых попыток его поднять на 
основе всевозможных индекса-
ций и доплат наступил кризис-
ный 1998 год, который спрово-
цировал новое обрушение пен-
сий. На такой основе просто 
нельзя было жить.

На восстановление размера 
пенсий у нас ушло больше 10 лет. 
Если заработная плата и общий 
уровень доходов восстанови-
лись к середине 2000-х, то полно-
го восстановления размера пен-
сий по отношению к докризисно-
му уровню 90-х годов. российской 
пенсионной системе удалось до-
биться лишь в 2010-м благодаря 
валоризации пенсионных прав и 
введения доплат к минимальным 
пенсиям до уровня прожиточно-
го минимума пенсионера. Долги 
нужно отдавать. Российское пра-
вительство этот долг отдало.

Часто говорят: зачем Пра-
вительство подняло пенсии в 
2009 году, практически сразу по-
сле выборов Президента? Сде-
лай власть это сегодня, сейчас 
- и выборы, дескать, были бы в 
кармане, ведь пенсионеры чаще 
других ходят на выборы. Отве-
чу. Мы сделали это, как только 
смогли, как только появилась 
первая экономическая возмож-
ность. Все другое было бы без-
нравственно.

Пенсии непременно будут 
расти. Как и прежде, еще раз 
хочу сказать, что я против повы-
шения пенсионного возраста. В 
то же время необходимо учиты-
вать интересы тех, кто намерен 
продолжить работу по дости-
жении пенсионного возраста и, 
имея хороший заработок, хотел 
бы отсрочить оформление пен-
сии, но зато значительно увели-
чить ее будущий размер. Уже в 
самое ближайшее время надо 
предусмотреть такую возмож-
ность.

Нужна совершенно новая 
пенсионная политика для сред-
него класса. Смысл ее в том, что-
бы предоставить людям наибо-
лее широкие возможности от-
ветственного выбора вариан-
тов решения своих жизненных 
проблем. Решения, которое до-
стигается с помощью государ-
ства, в сотрудничестве с госу-
дарством, но не только силами 
государства.

Это предполагает в первую 
очередь развитие накопитель-
ного компонента пенсионной си-
стемы. Надо признать, что пока 
он толком не заработал. Доход-
ность пенсионных накоплений 
невысока, а в результате низка 
их привлекательность. Между 
тем в отсутствие серьезного на-
копительного компонента вряд 
ли удастся уменьшить неприем-
лемый разрыв между зарпла-
тами типичных представителей 
среднего класса и пенсиями, ко-
торые они получают после окон-
чания трудовой деятельности. Го-
сударство может и обязано пре-
доставить каждому гражданину 
в старости средства на нормаль-
ное питание, лекарства, одежду и 
другие основные нужды. 

Владимир Путин: 
Строительство справедливости. 
Социальная политика для России
Россия - социальное государство. Мы имеем 
гораздо более высокий уровень социальных 
гарантий, чем страны с сопоставимым 
уровнем производительности труда 
и доходами на душу населения. В последние 
годы расходы бюджетной системы 
на социальную сферу составляют более 
половины в общих бюджетных расходах. 
Только за последние четыре года они выросли 
в абсолютном выражении в 1,5 раза, а в доле 
ВВП с 21% до 27%. Ни одна из социальных 
гарантий не была поколеблена в условиях 
кризиса 2008-2009 годов. Более того, даже 
в этот период росла зарплата работников 
бюджетного сектора, увеличивались пенсии 
и другие социальные выплаты. 
Но наши граждане отнюдь не удовлетворены 
существующим положением, 
и их неудовлетворенность справедлива.

Во время автопробега по новой трассе «Хабаровск - Чита» Владимир Путин заправляет 
«Ладу Калину». Эта автодорога связала восток страны с остальной территорией.

Чтобы ипотека стала доступной для всех желающих, разрабатываются меры 
по снижению стоимости строительства.
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Но если человек, получая вы-
сокую зарплату, привык не стес-
нять себя в тратах и не откла-
дывает на будущее - реалистич-
но ли требовать, чтобы государ-
ство сохранило ему привычный 
уровень жизни после ухода на 
пенсию? Если нет накопительно-
го компонента, сделать это мож-
но только за счет платежей всех, 
кто работает. А ведь соотноше-
ние численности работающих и 
пенсионеров в предстоящий пе-
риод значительно снизится.

В то же время надеяться 
только на обычные сбереже-
ния, очевидно, невозможно. Ког-
да речь идет об обеспечении че-
ловека в старости, государство 
должно не только гарантировать 
сохранность пенсионных нако-
плений, а заботиться об их устой-
чивой доходности. При необхо-
димости - дополнять их своими 
средствами.

Образование 
и культура

Наша система образования 
и воспитания должна отвечать 
вызовам нового времени. При 
этом мы не будем отказываться 
от своего главного достижения - 
доступности образования. Но мы 
испытываем серьезные пробле-
мы с качеством образования.

В качестве первоочередных 
национальных задач вижу сле-
дующие.

Первое. В течение ближай-
ших четырех лет ликвидировать 
очереди в детские сады. В том 
числе - за счет расширения мест 
в семейных, негосударственных, 
корпоративных детских садах. 
Надо пересмотреть СанПиНы, 
которые сегодня мешают разви-
тию таких форм, приблизить дет-
ские дошкольные учреждения к 
местам проживания детей. Надо 
включить организаторов и педа-
гогов негосударственных детских 
садов в систему финансовой и 
методической поддержки со сто-
роны муниципальных бюджетов.

Второе. Обеспечить социаль-
ное равенство в получении об-
разования. Мы уже привыкли к 
тому, что отбор детей в престиж-
ные школы (и соответствующая 
конкуренция их родителей) на-
чинается с первого класса. При 
этом в ряде наших крупных горо-
дов образовались группы школ 
с устойчиво низкими результа-
тами обучения. В таких школах 
почти нет отличников, участни-
ков олимпиад, но много детей 
с трудностями в обучении, с не-
родным русским языком, с деви-
антным поведением. Школа пе-
рестает выполнять функцию со-
циального лифта, начинает вос-
производить и закреплять соци-
альную дифференциацию.

Дети не должны быть залож-
никами социального или куль-
турного статуса своих семей. 
Если школы работают в трудных 
социальных условиях, то и они, а 
не только гимназии и лицеи, ра-
ботающие, как правило, с благо-
получными детьми, должны по-
лучать специальную поддержку 
- и методическую, и кадровую, и 
финансовую.

Третье. За последние десяти-
летия система дополнительного 
образования детей потеряла зна-
чительную часть своих кадровых 
и финансовых ресурсов. Кружки 
и секции сегодня посещают толь-
ко половина школьников, и толь-
ко четверть - бесплатно. Сильной 
деформации подверглась тради-
ционно значимая сфера социа-
лизации - детский спорт. Число 
спортивных школ и секций рас-
тет, но часто они ориентированы 
только на перспективы перехода 

в большой спорт. Это порождает 
раннюю селекцию и отсев детей.

Необходимо вернуть систе-
му дополнительного образова-
ния в сферу ответственности го-
сударства - на региональный 
уровень, оказывая при необходи-
мости поддержку из федераль-
ного бюджета. Оплату педаго-
гов дополнительного образова-
ния, уровень квалификации ко-
торых сопоставим с учительским 
(включая спортивные школы и 
школы искусств), надо поэтап-
но довести до уровня зарплаты 
учителей общеобразовательной 
школы. В результате этих мер мы 
рассчитываем к 2018 году увели-
чить долю школьников, вовле-
ченных в дополнительные про-
граммы, до 70-75%, в том чис-
ле не менее 50% - на бесплатной 
основе.

Четвертое. Предстоит се-
рьезное обновление програм-
мы и методов работы школы, где 
мы - надо признать - серьезно от-
стали. Новые стандарты старшей 
школы должны обеспечить до-
ступность для каждого школьни-
ка 5-6 профилей обучения, соот-
ветствующих склонностям и жиз-
ненным планам подростков.

Надо развивать наши силь-
ные стороны. У нас в стране - 
традиционно сильные математи-
ческие школы в университетах и 
РАН. Мы можем поставить задачу 
сделать наше школьное матема-
тическое образование через де-
сять лет лучшим в мире. Это даст 
нашей стране серьезные конку-
рентные преимущества.

Пятое. Пора навести порядок 
в стипендиальном обеспечении. 
Стипендия для тех, кому она ре-
ально необходима, кто без нее 
не сможет продолжать образо-
вание (и кто, разумеется, хорошо 
учится), должна достигнуть про-
житочного минимума студента. 
На сегодняшний день это озна-
чает прибавку к стипендии в раз-
мере 5 тысяч рублей в месяц. По 
крайней мере, на первых курсах 
обучения, когда студент основ-
ное время должен уделять уче-
бе, а не отвлекаться на подра-
ботки. За всем этим должны сле-
дить сами студенческие коллек-
тивы - студенты знают, как живут 
их товарищи, их трудно будет об-
мануть подложными справками. 
При этом мы безусловно продол-
жим практику выделения имен-
ных стипендий и спецгрантов для 
тех, кто показывает выдающиеся 
результаты в учебе и научной ра-
боте.

Шестое. Мы будем продол-
жать совершенствовать систему 
Eдиного государственного экза-
мена. В последнее время ее ча-
сто критикуют, и во многом спра-
ведливо - есть претензии и к про-
зрачности проведения ЕГЭ в ряде 
регионов, и к тому, насколько 
сам он отражает способности и 
знания выпускника школы. Надо 
методически и организационно 
обновить ЕГЭ, привлекать к кон-
тролю за проведением экзаме-
на общественных независимых 
наблюдателей, защитить от злоу-
потреблений и искажений и при 
этом - сохранить его несомнен-
ные достоинства, рациональ-
ное зерно. Имею в виду - прин-
цип независимой оценки каче-
ства образования детей и рабо-
ты школьных педагогов. И глав-
ное - возможность для ребят из 
сельской местности, из отдален-
ных территорий, из семей с раз-
ным уровнем достатка продол-
жить обучение в лучших регио-
нальных и федеральных универ-
ситетах.

Седьмое. Нельзя согласить-
ся с теми, кто предлагает снизить 
прием в вузы, чтобы большин-

ство молодых людей ограничи-
вались обучением в техникумах 
или в системе профобразова-
ния. Эти предложения не учиты-
вают настроя молодежи, причем 
настроя конструктивного, ценно-
го для общества. Вместе с тем мы 
не можем сохранять положение, 
когда выпускник вуза заведомо 
не находит (а часто и не ищет) 
работы по профилю подготов-
ки и идет работать туда, где ему 
заново приходится овладевать 
знаниями и навыками. Причи-
на этого - несоответствие струк-
туры бюджетных мест и реаль-
ных потребностей рынка труда. 
Абитуриенты видят это несоот-
ветствие - поэтому на «избыточ-
ные» бюджетные места поступа-
ют те, кто не собирается рабо-
тать по специальности - а часто 
и не имеет для этого минималь-
ной подготовки. Когда больше 
половины студентов очного об-
учения, начиная с третьего кур-
са, учатся урывками, потому что 
вне связи с будущей профессией 
работают где-то практически на 
полную ставку - это значит, что 
мы неэффективно используем 
до четверти бюджетных средств, 
направляемых в высшее образо-
вание, - больше 100 миллиардов 
рублей в год.

Надо вернуть престиж и вы-
сокое качество российского выс-
шего образования. Неприемле-
мо, когда мы зачисляем на бюд-
жетные места (в том числе в 
сложных инженерных вузах) та-
ких абитуриентов, которые по 
уровню своих знаний просто не 
смогут учиться по выбранной 
специальности. Надо создать та-
кую систему, при которой посту-
пать на бюджетные места будут в 
основном те, кто имеет отличные 
и хорошие результаты по про-
фильным предметам или явля-
ются победителями предметных 
олимпиад.

Программы обучения в их 
прикладной части должны фор-
мироваться при непосредствен-
ном участии объединений ра-
ботодателей. Мы - вместе с дру-
гими развитыми странами - уже 
нашли оптимальную форму под-
готовки профессионалов, вла-
деющих прикладными компе-
тенциями. Это прикладной ба-
калавриат, соединяющий базо-
вое фундаментальное образова-
ние с получением востребован-
ной на рынке конкретной квали-
фикации. Теперь необходимо по-
следовательно его развивать. К 
2018 году доля прикладных бака-
лавров должна составить не ме-
нее 30-40% выпуска наших вузов.

Восьмое. Надо навести эле-
ментарный порядок в системе 
высшего образования. На рынке 
существует большое количество 
вузов (в том числе государствен-
ных), которые прямо нарушают 
право человека на получение до-
бротных знаний. Рособрнадзор 
действует в этом отношении не-
эффективно. Предлагаю в 2012 
-2014 гг. силами наших ведущих 
университетов с привлечением 
ученых РАН и международных 
экспертов провести аудит всех 
образовательных программ выс-
шего профессионального обра-
зования. В первую очередь - по 
экономике, юриспруденции, 
управлению, социологии.

Вузы, которые потеряли ры-
нок труда для своих выпускни-
ков, которые не ведут серьез-
ных исследований, будут присо-
единены к сильным университе-
там со сложившимися коллек-
тивами и традициями. Этот про-
цесс уже стартовал. Государство 
выделит дополнительные сред-
ства на восстановление научных 
школ и на необходимую допол-
нительную подготовку студентов 
«присоединенных» вузов.

Девятое. Восстановить пре-
стиж и актуальность обучения 
прикладным квалификациям. 
Привязать их к конкретным тех-
нологиям, представленным на 
рынке. И обучение вести, как 
правило, на базе полноценного 
среднего образования, получае-
мого в школе. В этом случае по-
требуется не 3-4 года, как сей-
час, а не больше года, а иногда и 
полгода. Зато это будет действи-
тельно напряженный учебный 
труд - на реальных рабочих ме-
стах, с лучшими профессиона-
лами в качестве наставников. И 
получать такую подготовку че-
ловек сможет не раз в жизни, а 
по мере необходимости, столько 
раз, сколько нужно. Создавать та-
кие центры будем совместными 
усилиями государства и работо-
дателей. Профлицеи и колледжи 
станут многопрофильными цен-
трами, где проводится обучение 
по широкому набору таких про-
грамм. Разумеется, делать это 
надо осторожно, не ломая сло-
жившихся форм там, где они ра-
ботают эффективно и люди ими 
довольны.

Инвестиции в образование 
станут нашим ключевым бюд-
жетным приоритетом. Ведь это 
не только подготовка кадров для 
экономики, но и важнейший фак-

тор социального развития обще-
ства, формирования объединяю-
щих нас ценностей. В этом отно-
шении роль образования смыка-
ется с ролью культуры.

Надо признать, - в прошед-
шее десятилетие внимание к 
развитию культуры было недо-
статочным. Нас успокаивали, с 
одной стороны, растущий плате-
жеспособный спрос на посеще-
ние концертов и театров, а с дру-
гой - широкое распространение 
Интернета, в котором неплохо 
представлены в том числе впол-
не достойные культурные блага. 
Разумеется, государство, со сво-
ей стороны, стимулировало ху-
дожественное творчество и под-
держивало музеи, библиотеки и 
другие учреждения культуры. Но 
масштабы такого рода активно-
сти отставали от роста коммер-
ческой составляющей в сфере 
досуга. Излишне коммерциали-
зированными (а многие говорят 
прямо - пошлыми) стали и про-
граммы федеральных телекана-
лов.

В результате мы видим «рас-
ходящиеся ножницы» поддерж-
ки и потребления культуры: по 
сравнению с 1990 годом число 
музеев и театров выросло, а ко-
личество их посещений - упало.

Было бы неправильно адми-
нистративными методами пода-
влять коммерчески ориентиро-
ванную активность в этой сфере. 
В конце концов люди голосуют 
своими деньгами. Однако мис-
сия культуры, искусства никак не 
ограничивается этими рамками, 
и государство вместе с мецена-
тами призвано создавать необ-
ходимые условия для реализа-
ции этой миссии.

Первое. Необходимо обеспе-
чить широкий, без каких-либо 
ограничений, доступ каждо-
го гражданина к национальным 
и мировым культурным ценно-
стям. Государство поддержит 
формирование публичных элек-
тронных библиотек, музейных и 
театральных интернет-ресурсов, 
будет приобретать права на бес-
платное размещение в Интерне-
те выдающихся фильмов и спек-
таклей.

Второе. Культурные практи-
ки должны вернуть себе ключе-
вое место в организации досуга 
людей. Мы будем развивать си-
стему самодеятельного художе-
ственного творчества - начиная 
со школы, где необходимо пред-
усмотреть позицию организато-
ра детского творчества (которым 
в каждом данном случае может 
быть режиссер, художник, хо-
реограф или музыкант) и выде-
лить другие необходимые ресур-
сы. Важно, чтобы дети уже в шко-
ле приобщались к национальной 
культуре народов России.

В крупных и средних горо-
дах будет развиваться практика, 
когда музеи работают допоздна. 
«Ночи музеев» успешно прохо-
дят в Москве, в других наших го-
родах.

Особое внимание государ-
ство будет уделять работе му-
зеев, театров, библиотек и твор-
ческих клубов в малых городах. 
Сейчас там наибольший дефи-
цит культурного досуга. Мини-
стерству культуры вместе с руко-
водителями регионов надо соз-
дать - и широко обсудить с ин-
теллигенцией - проект государ-
ственной программы развития 
культуры в малых городах.

С учетом того, что значитель-
ная часть музейных ценностей 
находится в запасниках, а не в 
выставочных залах - надо соз-
дать передвижной фонд наших 
национальных музеев, который 
наполнит галереи малых и сред-
них городов России, даст воз-
можность многим людям при-
коснуться к высокой культуре.

Третье. Будет расти финанси-
рование системы грантов, предо-
ставляемых на конкурсной осно-
ве деятелям искусства и худо-
жественным коллективам, в том 
числе молодежным. Надо пере-
нять практику приглашения мо-

лодых деятелей искусства из 
разных стран - предоставления 
им стипендий, условий для твор-
чества и общения друг с другом. 
Такие международные центры 
есть во многих городах Европы 
и вносят большой вклад не толь-
ко в качество культурной среды, 
но и в распространение в мире 
на циональной культуры. В свою 
очередь, мы будем расширять 
стипендиальные программы и 
для молодых российских деяте-
лей искусств - давая им возмож-
ность поработать в новых для 
себя городах и регионах.

Четвертое. Цифровое теле-
видение дает возможность соз-
дать общенациональные спе-
циализированные каналы. Нам 
нужно иметь каналы, посвящен-
ные классической музыке, теа-
тру, изобразительному искусству 
и архитектуре, «литературный» 
и «исторический» каналы. И, ко-
нечно, несколько каналов «дет-
ской классики» для каждого воз-
раста.

Сохранение 
человека

В 2011 году была создана 
принципиально новая правовая 
база развития российского здра-
воохранения. С ее помощью чет-
че и справедливее будут распре-
деляться средства на финанси-
рование медицины, а пациен-
ты получат широкие возможно-
сти выбирать врача и лечебное 
учреждение. На полную реали-
зацию возможностей, которую 
создает правовая база, уйдет не-
сколько лет. В это время необ-
ходимо решить еще целый ряд 
проблем отечественного здраво-
охранения.

Первое. Пациенты не удо-
влетворены качеством медицин-
ских услуг. В первую очередь это 
связано с квалификацией вра-
чей и медсестер. Одновремен-
но с обеспечением конкуренто-
способной зарплаты медиков 
необходимо в течение ближай-
ших 4 лет провести оценку уров-
ня профессиональной квалифи-
кации врачей, причем сделать 
это в сочетании с обновлением 
программ повышения квалифи-
кации. Профессиональные ассо-
циации медиков должны сыграть 
решающую роль в такой оценке.

Второе. Немалые резервы по-
вышения качества медицинского 
обслуживания связаны с улуч-
шением его организации. В боль-
шинстве случаев амбулаторное 
лечение комфортнее для паци-
ента и дешевле для государства. 
Недаром в экономически разви-
тых странах его доля в составе 
медицинской помощи намного 
выше, чем у нас.

Но, улучшая и развивая ам-
булаторное лечение, мы долж-
ны учитывать, что его эффектив-
ность зависит от применяемых 
медикаментов. Нужна продуман-
ная дорожная карта развития ле-
карственного обеспечения. Ина-
че мы просто потратимся на по-
дарок зарубежной фарминду-
стрии. Мы уже приняли програм-
му развития отечественной фар-
мацевтической промышленно-
сти, производства медицинской 
техники, направив на эти цели 
большие средства - больше 120 
миллиардов рублей. Теперь надо 
принять меры по организации 
рынка такой продукции, системе 
информирования потребителей. 
Последним должны заниматься 
врачи, их профессиональное со-
общество - а не сами производи-
тели лекарств и оборудования.

Третье. Необходимо повы-
сить ответственность каждо-
го человека за состояние своего 
здоровья. Иначе никаких денег 
не хватит. Сегодня у нас 80% лю-
дей не занимаются физкульту-
рой или спортом, 65% - регуляр-
но употребляют крепкие спирт-
ные напитки или курят, 60% - про-
ходят медобследования только в 
случае болезни. При этом боль-
шинство опрошенных уверено, 
что следят за своим здоровьем!

Четвертое. Охрана здоровья 
- это прежде всего предотвра-
щение заболеваний, и ключевую 
роль здесь имеет формирование 
здорового образа жизни. Мы бу-
дем создавать условия для бес-
платных занятий физкультурой 
по месту жительства и на работе, 
настойчиво и жестко бороться с 
распространением наркотиков, 
принимать меры, нацеленные на 
снижение потребления алкоголя 
и табака.

Жилье

Обеспеченность граждан 
России жильем с советского 
времени выросла на 40% - до 
22 м2 на человека. Доля комму-
налок упала в четыре раза. Но 
если сравнивать с европейски-
ми странами, с США, - то, что мы 
имеем, выглядит очень скромно. 
Непомерно, непропорционально 
возросла стоимость жилья. У нас 
сейчас только четверть граждан 
имеет возможность построить 

или приобрести новое жилье. По 
расчетам экспертов, если откла-
дывать всю зарплату, то на квар-
тиру в 54 м2 в 1989 году можно 
было накопить за 2,5 года, а сей-
час - за 4,5. (Это при том, что от-
носительная стоимость большей 
части товаров резко упала, они 
стали доступнее). Именно сни-
жение доступности жилья вос-
принимается многими нашими 
гражданами как снижение каче-
ства жизни по сравнению с СССР. 
Отсутствие перспектив в этой об-
ласти искажает жизненные прио-
ритеты людей.

Мы сегодня помогаем полу-
чить жилье ветеранам, офице-
рам армии, молодым семьям. 
Переселяем людей из ветхо-
го жилья, где нет человеческих 
условий для жизни. Мы подсчи-
тали свои возможности - до кон-
ца 2012 года выделим на жилье 
для ветеранов дополнительно 
еще 30 миллиардов рублей. Хочу 
сказать - мы будем продолжать 
и расширять эту практику, в пер-
вую очередь для молодых семей 
с детьми.

Но этого недостаточно. Сред-
ний класс должен иметь возмож-
ность приобрести новое жилье, 
используя ипотечные механиз-
мы. Пока ипотека недоступна 
для большей половины среднего 
класса, особенно в крупнейших 
городах, где стоимость жилья за-
вышена.

Что мы предполагаем де-
лать?

Первое - снижать стоимость 
строительства, и не за счет за-
работной платы и охраны тру-
да рабочих, а за счет снижения 
цен на строительные материалы, 
прекращения раздувания цен 
из-за коррупционной нагрузки 
на строительный бизнес. Он се-
годня буквально тонет в согласо-
ваниях. Наверное, две трети уси-
лий и затрат специалистов стро-
ительных фирм приходятся на 
прохождение разнообразно вы-
строенных бюрократических 
барьеров, а не на организацию 
производства.

Мы введем конкурентный по-
рядок экспертизы строительных 
проектов - сегодня многие про-
екты лежат там буквально года-
ми. Строители могут обратиться 
не только к государственной, но 
и к частной экспертизе. Мы пере-
ведем излишние процедуры со-
гласования и строительного над-
зора в уведомительные - строи-
телям это позволит сэкономить 
большие ресурсы.

На региональном уровне 
надо обеспечить устранение ис-
кусственного монополизма как 
строителей, так и поставщиков 
базовых строительных матери-
алов. В ряде регионов есть, на-
пример, монополия даже на пес-
чаные и гравийные карьеры. И 
почему-то эти карьеры принад-
лежат родственникам и знако-
мым людей, руководивших в 
свое время этими регионами.

В совокупности мы можем 
снизить цены на современное 
комфортабельное жилье не ме-
нее чем на 20%, а в отдельных 
регионах - до 30%.

Второе. Введение в экономи-
ческий оборот большого количе-
ства земельных участков - как в 
ходе расширения «агломераци-
онного радиуса» крупных горо-
дов, строительства местной до-
рожной и инфраструктурной 
сети (я об этом писал в «эконо-
мической» статье), так и в ре-
зультате изъятия их у тех госу-
дарственных учреждений и ве-
домств, где они лежат мертвым 
грузом. Здесь не может быть ни-
каких «священных коров». При 
этом земля должна предостав-
ляться тем, кто строит социаль-
ное, экономичное жилье и соци-
альные объекты - бесплатно (в 
обмен на ограничение продаж-
ной цены жилья). Правительство 
представит соответствующую 
программу не позднее осени это-
го года.

Третье. Цена ипоте-
ки долж на снизиться вме-
сте со снижением инфляции. 
Должны получить развитие 
сберегательно-накопительные 
механизмы - типа немецких 
стройсберкасс. Мы начали ряд 
региональных пилотных про-
ектов в этой области, будем их 
расширять. Наконец мы будем 
расширять программу субсиди-
рования процентной ставки по 
ипотеке для молодых семей, а 
также для работников бюджет-
ного сектора. На это могут быть 
направлены средства, которые 
будут высвобождены после за-
вершения олимпийских строек 
в Сочи, объектов АТЭС на Даль-
нем Востоке, а также после за-
вершения программы обеспе-
чения жильем офицеров Воору-
женных Сил.

Четвертое. Наряду с расши-
рением возможностей купить 
квартиру надо создать цивилизо-
ванный рынок арендного жилья. 
В большинстве стран Европы, на-
пример, от трети до половины се-
мей арендует жилье всю жизнь и 

не испытывает по этому поводу 
никакой ущемленности. Для это-
го надо стимулировать создание 
специализированных компаний 
- как самими девелоперами, так 
и независимых. Создать типовые 
контракты, гарантирующие пра-
ва долгосрочных арендаторов. 
Ведь сегодня у нас тот, кто сни-
мает квартиру, психологически 
«живет на чемоданах».

Считаю это важным еще и 
потому, что доступное арендное 
жилье - это важное условие ро-
ста территориальной мобильно-
сти наших граждан, экономиче-
ской конкуренции городов и ре-
гионов.

Для людей с невысокими до-
ходами будем создавать про-
граммы развития некоммерче-
ской аренды жилья.

В совокупности представлен-
ные меры дадут возможность к 
2020 году решить проблему до-
ступности нового жилья не для 
четверти, как сейчас, а для 60% 
российских семей. А к 2030 году 
- снять проблему полностью.

Среда обитания

Особая, больная проблема 
для нашей страны - состояние 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры. Платежи за комму-
нальные услуги составляют за-
метную и, надо признать, - воз-
растающую часть расходов се-
мей. Сегодня люди оплачивают 
уже больше 90% от так называ-
емого экономически обоснован-
ного тарифа, а конца росту за-
просов коммунальщиков не вид-
но. При этом качество многих 
услуг - от уборки домов и приле-
гающих территорий до ремонта 
жилого фонда - совершенно не 
соответствует их стоимости.

Данные из многих регионов 
свидетельствуют: проблема в ло-
кальном монополизме и бескон-
трольности поставщиков комму-
нальных услуг. В неумении - или 
нежелании местной власти вы-
строить конкурентные условия 
на этом рынке. Неподготовлен-
ные люди (а больше всего стра-
дают пожилые люди с невысо-
кими доходами) часто оказыва-
ются оставлены один на один с 
фирмой-монополистом.

Региональные и местные ор-
ганы власти должны органи-
зовать снабжение людей ка-
чественными коммунальными 
услугами и нести реальную от-
ветственность за исполнение 
этой работы. Можно это делать, 
дотируя из бюджета единствен-
ную любимую фирму. А мож-
но - приложив усилия к тому, что-
бы рынок ЖКХ в твоем городе 
привлекал большое количество 
фирм-конкурентов.

Общими усилиями нам не-
обходимо навести порядок в 
жилищно-коммунальном хозяй-
стве.

Первое. Необходимо широ-
кое обучение граждан основам 
законодательства и экономики 
ЖКХ. Надо поддержать форми-
рование сети общественных ор-
ганизаций, помогающих жите-
лям организоваться, защищать 
свои права, контролировать вы-
полнение предприятиями ЖКХ 
своих обязательств.

Второе. Перейдем к установ-
лению социальной нормы потре-
бления коммунальных ресурсов, 
что позволит сделать их оплату 
более справедливой. При этом 
важно разработать компенсиру-
ющие меры, чтобы не пострада-
ли пожилые люди, оставшиеся 
одни в большой квартире, если 
они жили в ней больше 10 лет.

Третье. Только за счет 
средств бюджета и платежей 
граждан за коммунальные услу-
ги осуществить модернизацию 
ЖКХ не удастся. Ключом к ре-
шению задач по модернизации 
коммунального хозяйства явля-
ется создание благоприятных 
условий для привлечения част-
ных инвестиций в эту отрасль. 
Задача частного бизнеса в ЖКХ 
- реализовывать масштабные ин-
фраструктурные проекты, а не 
латать дыры за счет тарифов. 
Для этого стоимость коммуналь-
ных услуг будет устанавливаться 
как минимум на три года вперед, 
а тарифы на этот срок рассчиты-
ваться по простой формуле, по-
нятной и потребителю, и инве-
стору. Главное - тарифы будут за-
висеть от качества и надежности 
предоставления услуг.

Сбережение России

На нашей территории сосре-
доточено порядка 40% миро-
вых природных богатств. А насе-
ление - это лишь 2% от жителей 
Земли. Смысл сложившейся си-
туации очевиден. Не реализовав 
масштабный, долгосрочный про-
ект демографического развития, 
наращивания человеческого по-
тенциала, освоения своих терри-
торий, мы рискуем превратиться 
в глобальном смысле в «пустое 
пространство», судьба которого 
будет решаться не нами.

Сегодня в России живут 143 
миллиона человек. По оцен-
кам экспертов, при инерцион-
ном сценарии - то есть при со-
хранении существующих и от-
сутствии новых мер - к 2050 году 
оно составит порядка 107 милли-
онов человек. Если же нам удаст-
ся сформулировать и реализо-
вать эффективную, комплекс-
ную стратегию народосбереже-
ния - население России увели-
чится до 154 миллиона человек. 
Таким образом - историческая 
цена выбора между действием и 
бездействием - почти 50 миллио-
нов человеческих жизней в бли-
жайшие 40 лет.

Первое. Поддержка много-
детных семей. Выше я уже сказал 
о мерах по преодолению вре-
менной бедности, связанной с 
рождением третьего ребенка.

В дополнение к этому долж-
на быть реализована специаль-
ная программа по первооче-
редному улучшению жилищных 
условий для семей с тремя и бо-
лее детьми.

Будут предложены допол-
нительные решения по содей-
ствию занятости женщин с деть-
ми. Они дадут возможность 
успешно сочетать материнство 
и профессиональную деятель-
ность - гибкий трудовой гра-
фик, дистанционная занятость, 
детские сады и ясли. Женщина, 
выходящая на работу после де-
кретного отпуска, должна полу-
чить новые возможности по до-
полнительному профессиональ-
ному  обучению. А работода-
тель, принимающий ее на рабо-
ту, - содействие от государства.

Второе. Для решения демо-
графических проблем объектив-
но потребуется «умная» мигра-
ционная политика, построенная 
на четких требованиях и крите-
риях, исключающая потенци-
альные этнокультурные и другие 
риски. Нужно будет обеспечить 
миграционный приток на уров-
не порядка 300 тысяч человек 
в год. В первую очередь за счет 
привлечения на постоянное жи-
тельство в Россию наших соот-
ечественников, проживающих в 
ближнем и дальнем зарубежье, 
квалифицированных иностран-
ных специалистов, перспектив-
ной молодежи.

У нас уже была запущена 
программа по переселению в 
Россию соотечественников. Ска-
жем прямо - она сработала не-
эффективно. На новом этапе раз-
вития страны мы должны вновь 
вернуться к этому вопросу и раз-
работать гораздо более дей-
ственный и масштабный набор 
мер поддержки людей, которые 
хотят вернуться на свою истори-
ческую Родину.

Я уже говорил (в статье о на-
циональной политике), что глав-
ным, ключевым условием для 
того, чтобы человек переехал 
жить и работать в Россию, долж-
на стать его готовность прини-
мать нашу культуру, наши ценно-
сти. Предлагаю снять все ограни-
чения для тех иностранных граж-
дан, которые на общих основа-
ниях с гражданами России (то 
есть, сдав экзамены и обучаясь 
на русском языке) хотели бы по-
ступить в наши профессиональ-
ные учебные заведения. Значи-
тельно упростить путь к полу-
чению вида на жительство и за-
тем - гражданства России для вы-
пускников наших вузов, устроив-
шихся на работу по специально-
сти.

Вокруг задачи развития чело-
веческого потенциала России мы 
должны выстроить нашу соци-
альную, экономическую, мигра-
ционную, гуманитарную, куль-
турно-просветительскую, эколо-
гическую, законодательную по-
литику. И не на период от «выбо-
ров до выборов», а на долгосроч-
ную, в полном смысле - истори-
ческую перспективу.

Ключевая проблема соци-
альной политики России - даже 
не объем ресурсов, который мы 
направляем на решение соци-
альных задач. А эффективность, 
целевой характер проводимых 
мер. Нам необходимо в ближай-
шие годы изменить ситуацию, 
ликвидировать все зоны потерь 
в социальном секторе, когда ре-
сурсы тратятся впустую, направ-
ляются не тем, кто в них отчаянно 
нуждается, а людям, которые мо-
гут легко прожить без этого; ког-
да мы по инерции поддержива-
ем учреждения, не обращая вни-
мания на эффект их работы для 
граждан; когда мы ставим инте-
ресы тех, кто работает в социаль-
ных учреждениях, выше интере-
сов тех, на кого они работают.

В наступившем десятилетии 
мы должны изменить ситуацию. 
Каждый рубль, направляемый в 
социальную сферу, должен «про-
изводить справедливость». Спра-
ведливое устройство общества, 
экономики - главное условие на-
шего устойчивого развития в эти 
годы.

Владимир ПУТИН,
«Комсомольская правда»

Владимир Путин

В российском бизнесе 
уже есть массовый 
слой людей, которые 
настроены на 
перемены, которые 
хотят жить по-новому. 
Это хозяева малого 
и среднего бизнеса, 
это менеджеры, 
те, кто сегодня 
находится на втором-
третьем этажах 
управления. Эти люди 
хорошо осознают 
неэффективность 
сложившейся модели 
бизнеса.

Очередная статья Владимира Путина вышла 
в «Комсомольской правде».
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ПОДРОБНОСТИ

СООБЩЕНИЕ
Решением Арбитражного суда Вологодской области от 26.11.2009 г. по 

делу № А13-15749/2009 в отношении открытого акционерного общества 
«Механизированная колонна № 26» (далее ОАО «МК-26», должник) (162160, 
Вологодская область, Вожегодский район, п. Вожега, ул. Октябрьская, д. 70, 
оф. 3, ОГРН 1023501484445, ИНН 3506000191) открыто конкурсное производ-
ство. Организатор торгов - конкурсный управляющий Ковалев Сергей Алек-
сандрович (ИНН 352505524680, СНИЛС № 061-186-710-47, адрес для направ-
ления корреспонденции: 160019, г. Вологда, ул. Горького, 9, (8172) 54-92-43, 
e-mail:kovalev.s35@gmail.com), член Некоммерческого партнерства «Саморе-
гулируемая организация арбитражных управляющих «Северная Столица», 
ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, адрес: 194100, г. Санкт-Петербург, 
ул. Новолитовская, д. 15, лит. А) сообщает о проведении по адресу: www.lot-
online.ru торгов в форме публичного предложения по продаже следующего 
имущества должника: Лот № 1- Нежилое помещение № 3 общей площадью 
70,1 кв. м, расположенное: Вологодская область, п. Вожега, ул. Октябрьская, 
д. 70. Кадастровый номер 35:6:39:1:875:3; Лот № 2- Блок № 1 материально-
технического склада (гараж) общей площадью 69,3 кв. м, расположенный: 
Вологодская область, п. Вожега, ул. Октябрьская, д. 66. Кадастровый номер 
35:6:00:00:941:1; Лот № 3 - КАМАЗ 45810 VIN-Х8945281070ВА7019; Лот № 4 - 
МАЗ 642208-20 VIN-Y3M64220810000678 c полуприцепом ЧМЗАП 99064 VIN 
XTS99064010000284; Лот № 5 - КАМАЗ 65115 VIN XTC65115062281638; Лот 
№ 6 - КрАЗ 6510 VIN XTS651001S0780285; Лот № 6 - Доля 73,99% в уставном 
капитале ООО «Механизированная колонна № 26», ИНН 3506004615. Право 
приобретения имущества принадлежит заявителю, который в установленный 
срок первым подал заявку на приобретение соответствующего лота, содер-
жащую предложение о цене лота, которая не ниже цены, действовавшей в 
этот период времени. Прием заявок на приобретение имущества должника 
по цене первоначального предложения производится с 20 февраля 2012 г., 
с 9.00 до 11.00, по адресу: www.lot-online.ru. Торги начинаются с начальной 
цены: Лот № 1 - 635040,00 руб.; Лот № 2 - 152910,00 руб.; Лот № 3 - 369810,00 
руб.; Лот № 4 - 101970,00 руб.; Лот № 5 - 270000,00 руб.; Лот № 6 - 26370,00 

руб.; Лот № 7 - 818100,00 руб. Срок действия цены - 3 календарных дня. При 
отсутствии в установленный срок заявки на покупку лота по начальной цене, 
осуществляется ее снижение. Период, по истечении которого последовательно 
снижается начальная цена, - 3 календарных дня. Шаг снижения цены - 5% от на-
чальной цены. Минимальная цена Лот № 1 - 317520,00 руб.; Лот № 2 - 76455,00 
руб.; Лот № 3 - 184905,00 руб.; Лот № 4 - 50985,00 руб.; Лот № 5 - 135000,00 руб.; 
Лот № 6 - 13185,00 руб.; Лот № 7 - 409050,00 руб. Все заявки на участие в тор-
гах, поданные в течение срока действия цены продажи имущества до ее сле-
дующего снижения, рассматриваются организатором торгов на второй рабо-
чий день после дня окончания действия цены продажи имущества. Победи-
телем признается участник торгов, который первым представил в установлен-
ный срок заявку на участие в торгах, соответствующую установленным требо-
ваниям и содержащую предложение о цене имущества Должника, которая не 
ниже цены продажи имущества Должника, установленной на дату подачи заяв-
ки. Протокол о результатах проведения торгов оформляется и подписывается в 
день определения победителя торгов. В течение пяти рабочих дней с даты под-
писания итогового протокола организатор торгов направляет победителю тор-
гов предложение заключить договор купли-продажи имущества с приложени-
ем проекта договора. Задаток в размере 20% от цены, действующей на дату по-
дачи заявки, вносится в течение срока ее действия на счет Продавца: ОАО «Ме-
ханизированная колонна № 26», № 40702810700000000364 в ОАО БАНК «СЕ-
ВЕРНЫЙ КРЕДИТ» г. Вологда, к/с 30101810500000000769, БИК 041909769, ИНН 
получателя 3506000191, КПП 350601001. Договор купли-продажи имущества 
заключается в течение 10 (десяти) дней с момента подписания итогового про-
токола. Оплата по договору купли-продажи производится в течение 30 дней с 
даты его подписания сторонами на указанный счет Продавца. В случае отка-
за Покупателя от заключения договора купли-продажи либо отказа от оплаты, 
приобретенного им имущества, он лишается права на его приобретение, зада-
ток ему не возвращается; торги возобновляются начиная с шестого дня, с мо-
мента подписания итогового протокола с цены, по которой торги были останов-
лены. Форма подачи предложений по цене - открытая. Заявка на участие в тор-
гах составляется в форме электронного документа и должна содержать: обяза-
тельство участника открытых торгов соблюдать требования, указанные в сооб-

щении о проведении открытых торгов; действительную на день представле-
ния заявки на участия в торгах выписку из Единого государственного реестра 
юридических лиц или засвидетельствованную в нотариальном порядке ко-
пию такой выписки (для юридического лица), действительную на день пред-
ставления заявки на участие в торгах выписку из единого государственно-
го реестра индивидуальных предпринимателей или засвидетельствованную 
в нотариальном порядке копию такой выписки (для индивидуального пред-
принимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для физиче-
ского лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык до-
кументов о государственной регистрации юридического лица или государ-
ственной регистрации физического лица в качестве индивидуального пред-
принимателя в соответствии с законодательством соответствующего госу-
дарства (для иностранного лица), копию решения об одобрении или о со-
вершении крупной сделки, если требование о необходимости наличия та-
кого решения для совершения крупной сделки установлено законодатель-
ством РФ и (или) учредительными документами юридического лица и если 
для участника открытых торгов приобретение имущества (предприятия) или 
внесение денежных средств в качестве задатка являются крупной сделкой; 
фирменное наименование (наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства (для физического лица), номер контактного телефона, адрес элек-
тронной почты, идентификационный номер налогоплательщика; копии доку-
ментов, подтверждающих полномочия руководителя (для юридических лиц); 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о харак-
тере этой заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о заявителе, саморегулиру-
емой организации арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий.

С правилами проведения торгов, информацией по продаваемому иму-
ществу можно ознакомиться по адресу: 160019, г. Вологда, ул. Некрасова, 
9-25.

Реклама

Уважаемый акционер!
Настоящим сообщаем вам, что внеочередное общее собрание 

акционеров открытого акционерного общества «АННА и К» состо-
ится 12 марта 2012 года.

Собрание проводится в форме совместного присутствия акцио-
неров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование (собрание).

Место проведения собрания: г. Вологда, ул. Ленинградская, 
д. 77, офис ОАО «АННА и К».

Начало собрания: в 11 часов 00 минут.
Начало регистрации: в 10 часов 00 минут.
Акционеры - физические лица должны иметь при себе паспорт.
Представители акционеров должны, кроме этого, иметь дове-

ренность, заверенную в порядке, установленном законодатель-
ством РФ.

Руководитель акционера - юридического лица должен иметь 
при себе паспорт и представить документы, подтверждающие его 
полномочия.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров, - 09 февраля 2012 года.

Вопросы, включенные в повестку дня внеочередного общего со-
брания акционеров:

1. Об утверждении Устава общества в новой редакции.
2. Об утверждении положения о ревизоре общества.
Лица, имеющие право на участие во внеочередном общем со-

брании акционеров ОАО «АННА и К», имеют возможность ознако-
миться с информацией (материалами), подлежащей предоставле-
нию при подготовке к проведению внеочередного общего собрания 
акционеров, по адресу: г. Вологда, ул. Ленинградская, д. 77, офис 
ОАО «АННА и К», по рабочим дням с 20 февраля 2012 г. по 11 мар-
та 2012 г., с 8 ч. 30 мин. до 17 ч. 00 мин. (перерыв с 13 ч. 00 мин. до 
13 ч. 30 мин.), и в день проведения внеочередного общего собрания 
акционеров по месту его проведения: г. Вологда, ул. Ленинградская, 
д. 77, офис ОАО «АННА и К», с 10 ч. 00 мин.

Совет директоров ОАО «АННА и К».

Закрытое акционерное 
общество «Банк «Вологжанин» 
г. Вологда, ул. Батюшкова, 11

Совет директоров ЗАО «Банк «Вологжанин» 
сообщает акционерам о проведении годового общего 

собрания 16 марта, в 17 часов, в помещении ЗАО «Банк «Вологжанин» 
по адресу: г. Вологда, ул. Батюшкова, 11.

Начало регистрации - 16 часов 30 минут.
Окончание регистрации - 16 часов 50 минут.
Для регистрации в качестве участника годового общего собрания 

акционеров необходимо при себе иметь паспорт, для доверенных 
лиц - паспорт и доверенность, оформленную в соответствии с 
законодательством.

Почтовый адрес для приема заполненных бюллетеней: 160001, 
г. Вологда, ул. Батюшкова, 11.

Дата составления списка акционеров, имеющих право на 
участие в годовом собрании акционеров, - 27 января с. г.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, 

в том числе отчета о прибылях и об убытках (счетов прибылей и убытков) 
банка, распределение прибыли (в том числе выплата дивидендов) за 
2011 год.

2. Утверждение изменений в Устав ЗАО «Банк «Вологжанин».
3. Утверждение аудитора банка.
4. Избрание членов совета директоров банка.
5. Избрание председателя совета директоров банка.
6. Избрание членов ревизионной комиссии банка.
С материалами по вопросам повестки дня годового общего 

собрания акционеров можно ознакомиться в рабочие дни, начиная 
с 14 февраля с. г., по адресу: г. Вологда, ул. Батюшкова, 11, 3-й этаж, 
Казначейство, телефон: 21-18-29.

Совет директоров ЗАО «Банк «Вологжанин».
Лицензия № 1896 ЦБ РФ.

О месте и времени передачи 
от полиграфической организации членам 
Избирательной комиссии Вологодской 
области, уничтожения лишних 
избирательных бюллетеней 
для голосования на выборах 
Президента Российской Федерации 
4 марта 2012 года

В соответствии со статьей 67 Федерального закона «О выбо-
рах Президента Российской Федерации» Избирательная комис-
сия Вологодской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Осуществить передачу от полиграфической организации 
членам Избирательной комиссии Вологодской области с пра-
вом решающего голоса избирательных бюллетеней для голосо-
вания на выборах Президента Российской Федерации по акту 
17 февраля 2012 года в 15 часов 00 минут в помещении ООО 
«Фирма «Леда», расположенном по адресу: город Вологда, ули-
ца Зосимовская, дом 3 «а».

2. В случае выявления лишних избирательных бюллетеней 
для голосования на выборах Президента Российской Федера-
ции указанные избирательные бюллетени уничтожаются по 
акту.

Председатель Избирательной комиссии Вологодской 
области Л.И.АНТОНОВА.
Секретарь Избирательной комиссии Вологодской 
области Д.Л.ОСИПОВ.

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 13 февраля 2012 года № 48/295, г. Вологда

Картина, получившая награ-
ды за лучший сценарий и луч-
шую мужскую роль (Константин 
Юшкевич) на фестивале «Кино-
тавр-2011», теперь, по замыс-
лу Гоши Куценко, должна объе-
динить людей в разных уголках 
России вокруг идеи добра и вза-
имопомощи. И главным призом 
здесь будут не медали и статуэт-
ки, а выздоровевшие дети. Полго-
да назад Куценко учредил фонд 
«Шаг вместе» для оказания по-
мощи детям, больным ДЦП. По 
словам актера, название фильма 
символично перекликается с их 
деятельностью в фонде.

- Благотворительность - это и 
есть упражнения в прекрасном, 
- считает артист. - В Вологду мы 
приехали упражняться вместе с 
вами, плести кружева доброты. 
Это частная инициатива, не име-
ющая отношения ни к политике, 
ни к актерской работе. 

- На благотворительном по-
казе фильма в Москве к нам по-

дошли вологжане и сказали, что 
они тоже хотели бы организо-
вать в Вологде центр помощи де-
тям с диагнозом ДЦП, - добавил 
продюсер картины Андрей Нови-
ков. - Мы не могли не откликнуть-
ся, поэтому запланировали этот 
киносеанс, чтобы привлечь вни-
мание людей к проблемам детей 
с ДЦП. Надеемся, что люди в ва-
шем городе, бизнес-сообщество 
и администрация помогут в орга-
низации подобного центра.

Юрий Георгиевич (это на-
стоящее имя Куценко) пояс-
нил, что пока неизвестно, в ка-
кой именно форме фонд бу-
дет взаимодействовать с Волог-
дой. Возможно, откроют имен-
но центр или будет организова-
но сотрудничество на базе су-
ществующего в областной сто-
лице отделения неврологии. 

- Наш фонд совсем моло-
дой, в штате всего шесть чело-
век, - рассказывает Куценко. 
- Сейчас мы пытаемся наладить 
связи в крупных городах России 
с детской психоневрологиче-
ской больницей № 18 в Москве. 
Хотим распространить опыт мо-
сковских специалистов в лече-
нии ДЦП по России. Татьяна Ти-
мофеевна Батышева, главный 
врач этой больницы, сейчас на-
ходится на Кавказе. Она звони-

ла мне сегодня и рассказала, 
что заключена договоренность 
с президентом Северной Осе-
тии о строительстве там нового 
перинатального центра.

Так, по кирпичику, фонд 
«Шаг вместе» строит крепкую 
стену понимания и взаимопо-
мощи. Благотворительный по-
каз фильма прошел недавно 
и в городе Серпухове Москов-
ской области. Там собранные в 
ходе акции деньги пошли на за-
купку специального оборудова-
ния, и благодаря этой финансо-
вой помощи, а также поддерж-
ке со стороны местной админи-
страции в одном из детсадов от-
крыли группу, где мамы смогут 
оставлять детей, больных ДЦП. 

А накануне приезда в Волог-
ду при участии фонда, Гоши Ку-
ценко и других актеров прошел 
благотворительный концерт в 
Москве. Собранный миллион 
рублей пойдет на лечение де-
тей с диагнозом ДЦП. 

- На самом деле это неболь-
шие деньги. Но если мы смо-
жем помочь хотя бы двум-пяти 
семьям после этого концерта, 
значит, мы старались не зря, - 
убежден Андрей Новиков.

- Это капля в море, - вторит 
ему Куценко. - Но цифра с ше-
стью нулями - это уже что-то, уже 
небольшой вклад. А главное - 
внимание, которое мы пытаемся 
привлечь к больным детям. Сами 
они это сделать не могут. У нас в 

стране около 11 миллионов ин-
валидов - это примерно 10% на-
селения. Я считаю, что политики, 
которые привлекают внимание к 
себе раз в четыре года, а сейчас 
уже раз в шесть лет, все осталь-
ные годы должны привлекать 
внимание к больным детям - и с 
диагнозом ДЦП в частности. Это 
болезнь, которая ставит крест на 
судьбе человека, и родители с 
таким ребенком часто оказыва-
ются один на один со своим го-
рем. Мамы детей с ДЦП говорят, 
как это ни страшно звучит, что 
они хотели бы уйти из жизни поз-
же, чем их дети - чтобы знать, что 
они не останутся одни.

Почему Гоша Куценко за-
нялся помощью детям именно с 
этим диагнозом? Актер говорит, 
что это дело случая. Хотя теперь, 
по прошествии нескольких лет, 
он уже не может сказать, что это 
не касается его лично. Все боль-
ные ДЦП дети, с которыми Ку-
ценко встречался на своем жиз-
ненном пути, стали ему близки.

- Лет девять назад я столк-
нулся с достаточно взрослы-
ми ребятами с диагнозом ДЦП, 
много с ними общался, на эти 
встречи приходили и другие ар-
тисты. Эти подростки с наруше-
ниями опорно-двигательной си-
стемы - удивительные, цельные 
люди, с «неразворованной» ду-
шой. Они так же, как мы, чита-
ют книги, сидят в Интернете, пе-
реписываются с друзьями, но 

делают это иначе, у них другие 
слова. Меня к ним потянуло. Я 
учусь у них спокойствию, вере.

Добавим: а еще он учится 
упорству и силе воли. Куценко 
рассказал о 16-летнем Данииле 
Ковальчуке, мальчике из детско-
го дома с тяжелой формой ДЦП. 
Два года назад он попал на ле-
чение в детскую психоневроло-
гическую больницу № 18 в Мо-
скве с диагнозом, констатирую-
щим полную потерю интеллек-
та, а передвигаться мог толь-
ко на коляске. Подросток очень 
хотел получить образование, за 
два года он освоил программу 
шести классов, а за последние 
полгода - еще двух. И таких де-
тей, добившихся успеха в жизни, 
несмотря на страшный диагноз, 
будет больше, если люди обра-
тят на них внимание.

Гоша Куценко рассказал, 
что два раза в месяц в москов-
ской больнице собирается кон-

сультационный совет, и фонд 
«Шаг вместе» помогает детям 
с ДЦП из разных регионов Рос-
сии получать льготы на лече-
ние, деньги на дорогу. В планах 
фонда - организовать конгресс 
для врачей из разных регио-
нов страны, чтобы они повыси-
ли свою квалификацию и осво-
или новые методы лечения ДЦП, 
в частности, «космический» ко-
стюм «АДЕЛИ».

- Я знаю, что этот лечебный 
костюм - большая редкость, - го-
ворит Куценко. - На форумах в 
Саратове, например, одна мама 
мне год назад рассказывала, что 
детей с ДЦП у них 2,5 тысячи, а 
такой костюм всего один. Вду-
майтесь: 40% детей с диагнозом 
ДЦП могут стать перспективны-
ми членами общества, если на-
чать активное лечение в тече-
ние первого года с начала забо-
левания. Мы можем им помочь 
все вместе.

Вологжане покорили 
Куценко отзывчивостью

Перед началом киносеанса предприниматели из Волог-
ды устроили в «Ленкоме» благотворительный аукцион по про-
даже рисунков вологодских детей. Все средства, собранные в 
ходе аукциона, так же, как и полученные от продажи билетов 
на фильм (все билеты были раскуплены заранее), фонд «Шаг 
вместе» направит на лечение детей с диагнозом ДЦП. 

Кстати, и Куценко купил одну из детских картин за 10500 
рублей. Теперь она украсит стены офиса фонда «Шаг вместе». 
Наши земляки тоже не скупились на помощь. Так, вологжанин 
Алексей Плеханов приобрел на аукционе детский рисунок за 
3000 рублей. Как признался Алексей, он просто хочет оказать 
помощь больным детям, а картину кому-нибудь подарит.

Гоша Куценко: «Мы приехали 
к вам плести кружева доброты»
Популярный актер 
Гоша Куценко 
11 февраля представил 
вологжанам 
в кинотеатре 
«Ленком» новый 
фильм «Упражнения 
в прекрасном» 
режиссера Виктора 
Шамирова. Причем 
перед началом 
киносеанса Куценко 
впервые встретился 
с нашими зрителями 
не в амплуа артиста - 
в Вологду он 
и продюсер фильма 
Андрей Новиков 
приехали собирать 
средства для детей, 
больных ДЦП. 

Добрые дела

Евгения СИБИРЦЕВА

 Эти ребята - лауреаты об-
ластного конкурса юных испол-
нителей на народных инстру-
ментах. В январе этого года они 
успешно выступили на Всерос-
сийском конкурсе «Золотой ка-
мертон». Одиннадцатилетний 
Андрей, являясь самым юным 
участником в своей возраст-
ной категории, занял 3-е место, 
а девятилетний Иван получил 
звание дипломанта конкурса. 

Конкурс юных балалаечни-
ков проводился во Владимир-
ской области в начале февра-
ля. Александр Груманов, чьим 
именем назван конкурс, - заме-
чательный педагог, преподавал 
во Владимирском музыкальном 
училище и открыл там класс ба-
лалайки.  Одна из учениц Алек-
сандра Груманова - Елена Щуки-
на - преподает в Вологодском об-
ластном музыкальном колледже. 

 - Когда мы получили при-
глашение на этот конкурс, ни се-
кунды не сомневалась, что мы 

обязательно должны принять в 
нем участие, - рассказала Еле-
на Анатольевна. - Я очень рада, 

Музыка

В Вологде подрастают будущие Архиповские
В то время когда в областной столице 
с ошеломительным успехом проходил концерт 
виртуозного исполнителя на балалайке Алексея 
Архиповского, ученики специализированной 
музыкальной школы при Вологодском 
музыкальном колледже Ваня Шатерник и Андрей 
Макаревич представляли наш регион 
на специальном конкурсе юных балалаечников 
им. А.Г.Груманова в Коврове. 

что родители Вани и Андрея с 
удовольствием откликнулись на 
это приглашение. Ведь в насто-
ящее время учебные заведения 
культуры не имеют возможно-
сти оплачивать участие детей в 
конкурсах и все затраты на по-
ездку берут на себя их родители.

В конкурсе приняли уча-
стие большое количество юных 
исполнителей. В основном 
это представители Владимир-
ской области - Коврова, Муро-
ма, Гусь-Хрустального, Алексан-
дрова. Но немало было балала-
ечников и из других регионов: 
из Ивановской, Горьковской, 
Московской областей и самые 
дальние - вологодские балала-
ечники. В каждой возрастной 
группе - а их было четыре - бо-
лее десяти участников. 

Выступление Ивана Шатер-
ника имело большой успех - по 
итогам конкурса он, единствен-
ный в своей возрастной группе, 
получил высшую награду. Как 
отметили члены жюри, Иван по-
корил всех своей музыкально-
стью и артистизмом, а кроме 
этого, очень техничным испол-
нением. Андрей Макаревич по-
лучил диплом и звание дипло-
манта. Приятно удивили кол-
лег вологодские балалаечники 
и своим репертуаром. Они ис-
полнили произведения, напи-
санные их преподавателем Еле-
ной Щукиной. Ее пьеса «Емеля 
на печи» и детская сюита в трех 
частях «Чук и Гек» очень по-
нравились присутствующим на 
конкурсе преподавателям. 

Виктория СМИРНОВА

Ваня Шатерник и Андрей Макаревич.

«Чеваката» победила 
в Москве
14 февраля в Москве «Вологда-Чеваката» победила 
некогда знаменитое «Динамо» - 83:81.

Между тем начало встречи для нашей команды складывалось 
неудачно. Первую четверть она проиграла с разницей в 8 очков 
- 20:28. Во втором и третьем периодах хозяйки вновь взяли верх - 
соответственно 22:21, 16:15. А вот в заключительной десятиминут-
ке вологжанки проявили свой бойцовский характер, победив со 
счетом 27:15. В итоге - 83:81 в нашу пользу. Кстати, львиную долю 
очков - 51 на двоих - набрали Светлана Махлина - 27 и Джессика 
Дэвенпорт - 24. А у москвичек блистала американская легионер-
ка Лэнхорн - 34 очка.

«Серебро» Егора Ханаева
Череповчанин Егор Ханаев завоевал второе место 
на первенстве России по фехтованию среди 
юниоров в возрасте до 21 года.

- Для меня это была непредвиденная медаль, - говорит тренер 
центра боевых искусств Игорь Цель. - Наши саблисты соревнова-
лись с соперниками из лучших школ Москвы, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска. В финале Егор боролся с чемпионом мира среди 
кадетов, олимпийской надеждой России Камилем Ибрагимовым 
из Москвы. Поэтому второе место Егора можно по праву считать 
нашей победой. К тому же он выполнил норматив мастера спорта 
России, будучи перворазрядником.

Петр НЕПРЯХИН

Новости спорта

«Главная задача фонда «Шаг вместе» - привлечь внимание к больным детям», - отметил 
Гоша Куценко. /Фото Сергея Юрова

Адрес фонда «Шаг вместе» в Интернете: 
http://shag-vmeste.ru.



Раскрытие прогнозной информации ОАО «Завод ЖБИиК» в сфере оказания 
услуг по передаче тепловой и электрической энергии на 2012 год

 Вид деятельности  Передача 
Муниципальный район ( по месту 
регистрации организации) Наименование МР Город Вологда

Муниципальное образование (по 
месту регистрации организации)

Наименование Город Вологда
 ОКТМО 19701000

Юридический адрес 160012, г. Вологда, ул. Элеваторная, 37
Почтовый адрес 160012, г. Вологда, ул. Элеваторная, 37

Руководитель
Фамилия,  
имя, отчество

Сивцов 
Валентин Алексеевич

Контактный телефон (8172)75-27-32

Главный бухгалтер
Фамилия,  
имя, отчество Саратова Елена Викторовна

Контактный телефон (8172)75-54-30

Должностное лицо, 
отвечающее
за составление формы
 

Фамилия,  
имя, отчество Пихтов Иван Федорович

Должность Главный энергетик
Контактный телефон (8172)216-305
е-mail pihtov.volbeton@yandex.ru

Субъект РФ
 Вологодская область

 Отчетный год 2012 Отчетный квартал

Является ли данное юридичское 
лицо подразделением  

(филиалом) другой организации
нет Тип представляемых  

данных ПЛАН

 Наименование организации Открытое акционерное общество «Вологодский завод  
железобетонных изделий и конструкций» (ОАО «Завод ЖБИиК»)

ИНН 3525019367
КПП 352501001

наличие 2-ставочного тарифа
Нет

№ п/п  Наименование показателя Значение
1  2  3 
1 Резерв мощности системы теплоснабжения (Гкал/сутки)  0,00

Информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым товарам и услугам 
регулируемых организаций, а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение к системе

№ п/п  Наименование показателя Значение Плановые значения
1 2 3 4
1 Наименование инвестиционной программы нет Х

Информация об инвестиционных программах и отчетах об их реализации

№ п/п Наименование показателя Единица  
измерения Значение

1 2  3 4

1 Вид регулируемой деятельности (производство, передача и сбыт 
тепловой энергии) х Передача

2 Выручка от регулируемой деятельности тыс. руб 387,51

3 Себестоимость производимых товаров (оказываемых услуг) 
по регулируемому виду деятельности в том числе: тыс. руб. 352,51

3.1 расходы на оплату труда основного производственного персонала тыс. руб. 202,52

3.2 отчисление на социальные нужды основного производственного 
персонала тыс. руб. 74,00

3.3 общехозяйственные (управленческие) расходы тыс. руб. 25,30
3.3.1 расходы на оплату труда тыс. руб. 10,00
3.3.2 отчисления на социальные нужды тыс. руб. 3,15

3.4 расходы на ремонт (капитальный и текущий) 
основных производственных средств тыс. руб. 50,69

4 Валовая прибыль от продажи товаров и услуг по регулируемому виду 
деятельности тыс. руб. 35,00

5 Чистая прибыль от регулируемого вида деятельности тыс. руб. 28,00
6 Присоединенная нагрузка Гкал/час 9,6
7 Объем покупаемой регулируемой организацией тепловой энергии тыс. Гкал 14,00
8 Объем тепловой энергии, отпускаемой потребителям, в том числе: тыс. Гкал. 8,70
8.1 по приборам учета тыс. Гкал. 8,70
8.2 по нормативам потребления тыс. Гкал. 0,00

9 Технологические потери тепловой энергии при передаче 
по тепловым сетям % 3,00

10 Потери тепла через изоляцию труб (справочно)  тыс. Гкал  0,42

11 Протяженность магистральных сетей и тепловых вводов 
( в однотрубном исчислении) км 0,65

12 Протяженность разводящих сетей ( в однотрубном исчислении) км 1,15
13 Количество тепловых пунктов ед. 4

14 Среднесписочная численность основного производственного 
персонала чел. 2

Информация об основных показателях финансово-хозяйственной деятельности регулируемых организаций, 
включая структуру основных производственных затрат (в части регулируемой деятельности) 

№ п/п Наименование показателя Значение
1 2 3

1 Количество аварий на системах теплоснабжения (единиц на км) 0,000
2 Количество часов (суммарно за календарный год), превышающих допустимую 

продолжительность перерыва подачи тепловой энергии в отопительный период
0

3 Количество потребителей жилых домов и производственных/офисных зданий, затронутых 
ограничениями подачи тепловой энергии

0

4 Количество часов (суммарно за календарный год) отклонения от нормативной температуры 
воздуха по вине регулируемой организации в жилых и нежилых отапливаемых помещениях 

0

Информация об основных потребительских характеристиках регулируемых товаров и услуг регулируемых 
организаций и их соответствии государственным и иным утвержденным стандартам качества

№п/п Наименование по-
казателя

Единица 
измере-
ния

Зна-
че-
ние

Дата 
ввода

Срок 
дей-
ствия 
(если 
установ-
лен )

Реквизиты 
постановле-
ния, 
которым 
утвержден 
тариф

Наименование 
регулирующего 
органа, 
принявшего 
решение 
об утвержде-
нии цен

Источ-
ник 
офици-
ального 
опубли-
кования 
реше-
ния

Пр
им

еч
ан

ие

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10
1 Утвержденный  

тариф на передачу 
тепловой энергии 
(мощности)

руб/Гкал 45,400 10.09.2001 от 
07.09.2001 
№ 95

ГУ Региональная 
энергетическая 
комиссия 
Администрации 
Вологодской 
области

Информация о ценах (тарифах) на регулируемые товары и услуги и надбавках к этим ценам (тарифам)

Прогнозные основные потребительские характеристики услуг по передаче электроэнергии на 2012 год  
ОАО «Завод ЖБИиК»

№
п/п Показатели (характеристики) услуг  Единица  

измерения

Уровень  
напряжения
СН2  НН

1 2 3 4 5
1.
1.1
1.2
1.3

1.4
1.4.1
1.4.2
2.
2.1
2.2

2.3
2.3.1
2.3.2
2.4

2.4.1
2.4.2
3.

4.

5.
5.1

5.2

5.3
6.

6.1

Баланс электроэнергии и мощности
Отпуск электроэнергии в сеть.
Отпуск электроэнергии из сети Потребителям.
Объем переданной электроэнергии по договорам об оказании услуг по 
передаче электроэнергии потребителям.
Потери электроэнергии в сетях:
абсолютные
относительные 
Затраты на оплату потерь, в т.ч.:
Затраты на покупку потерь в собственных сетях.
Уровень нормативных потерь электроэнергии на текущий период в соответ-
ствии с постановлением РЭК Вологодской области от 30.12.2011 № 1325.
Мероприятия по снижению потерь:
Использование АСКУЭ
Замена трансформатора ТМ-560 в ТП № 3
Закупка электроэнергии для компенсации потерь электроэнергии при переда-
че потребителям:
в абсолютном выражении;
стоимость ( с НДС);
Зона деятельности ОАО «Завод ЖБИиК» по передаче электроэнергии:
г. Вологда, ул. Элеваторная, д. 37
Наличие (отсутствие) технической возможности доступа к услугам по переда-
че электроэнергии и реализация заявок на технологическое присоединение к 
электрическим сетям:
Условия, на которых осуществляется передача электроэнергии:
Оформить документы в соответствии с Правилами технологического присо-
единения энергопринимающих устройств потребителей электрической энер-
гии.
При наличии технической возможности присоединения, получив технические 
условия, заключить договор купли-продажи электроэнергии с ОАО «Вологод-
ская сбытовая компания».
Выполнить все обязательства по договору технологического присоединения.
Способы приобретения товаров, необходимых для оказания услуг по переда-
че электроэнергии:
За счет собственных средств сетевой организации с использованием инфор-
мации рынка товаров и услуг.

 
тыс. кВт.час.
тыс. кВт.час.
тыс. кВт.час.

тыс.кВт.час.
 %
тыс. руб. (с НДС)
тыс. руб. (с НДС)
 %

шт.

тыс. кВт. час.
тыс. руб.

 

2000
1904
1904

96
4,8
160
160
 4,82

1

96
160

нет 

 
 

0
0
0

 

да

№ п/п Показатель Ед. изм. Год Примечание

план
 1. Необходимая валовая выручка на содержание (собственная) тыс. руб. 549,1
 1.1. Себестоимость всего, в том числе: тыс. руб. 486,6
1.1.1. Материальные расходы, всего тыс. руб. 36,6
1.1.2. Фонд оплаты труда и отчисления на социальные нужды всего тыс. руб. 266,73
1.1.3. Амортизационные отчисления тыс. руб. 138,2
1.1.4. Прочие расходы тыс. руб. 10,0
1.1.4.2 налоги, пошлины и сборы тыс. руб. 5,38
1.1.4.3 другие прочие расходы тыс. руб. 29,69
1.2. Прибыль до налогообложения тыс. руб. 62,5
1.2.1. Налог на прибыль тыс. руб. 12,5
1.2.2. Чистая прибыль всего, в том числе: тыс. руб. 50,0
1.2.2.4 прочие расходы из прибыли тыс. руб. 10,0

Прогнозная информация о структуре и объемах затрат на оказание услуг по передаче электрической энергии 
ОАО «Завод ЖБИиК» на 2012 год

1. Тарифы на услуги по передаче электроэнергии по сетям ОАО «Завод ЖБИиК» с 01 января 2012 года по 30 
июня 2012 года.

№
п/п

  Группы потребителей Единица 
измерения

Диапазоны напряжения
 СН2  НН

1

2
2.1
2.2
2.2.1
2.2.2

Население

Прочие потребители
Одноставочный тариф
Двухставочный тариф
Ставка за содержание электрических сетей*
Ставка за оплату технологического расхода (потерь) 
в электрических сетях

руб/МВт.час

руб/МВт. час

руб/МВт. в мес.
руб/МВт. час

1846,4

775624
199,3

586,2

 2668,8

1061976
 479,5

 3. Плата за технологическое присоединение  руб/кВт.   

№
п/п

  Группы потребителей Единица 
измерения

Диапазоны напряжения
 СН2  НН

1

2
2.1
2.2
2.2.1
2.2.2

Население

Прочие потребители
Одноставочный тариф
Двухставочный тариф
Ставка за содержание электрических сетей*
Ставка за оплату технологического расхода (потерь) 
в электрических сетях

руб/МВт. час

руб/МВт. час

руб/МВт в мес.
руб/МВт. час

2049,50

860942,64
221,22

650,7

 
2962,37

1178793,36
 532,25

 3. Плата за технологическое присоединение  руб/кВт.   

2. Тарифы на услуги по передаче электроэнергии с 01 июля 2012 года по 31 декабря 2012 года. 

Примечания:
1. Тарифы утверждены постановлением РЭК Вологодской области от 28.12.2011 № 1317.
2. * - применяется к величине заявленной мощности потребителей услуг по передаче электроэнергии в точке поставки.
3. Плата за технологическое присоединение устанавливается РЭК Вологодской области.

Департамент  

дорожного хозяйства 

и транспорта 

Вологодской области 

выражает глубокое 

соболезнование 

родным и близким по 

поводу смерти бывшего 

руководителя ООО 

«Устюжнаавтодор»

ПОМЯКШЕВА 
Сергея Ивановича.

Коллектив Вологодского 
государственного 

технического 
университета 

скорбит по поводу 
кончины бывшего 
доцента кафедры 

теплогазоснабжения  
и вентиляции

КАШУНИНА 
Евгения Ивановича
и выражает глубокое 

соболезнование родным 
и близким покойного.

На территории 
Вологодской области 
в IV квартале 2011 
года произошли 
следующие изменения 
в банковском секторе 
экономики.

Открыты следующие вну-
тренние структурные подраз-
деления кредитных организа-
ций (филиалов):

- 2 операционных офи-
са Санкт-Петербургского фи-
лиала Открытого акционерно-
го общества «Восточный экс-
пресс банк» (г. Благовещенск) 
в Вытегре и в Великом Устюге;

- 3 операционных офиса 
Санкт-Петербургского филиа-
ла Общества с ограниченной 
ответственностью «Хоум Кре-

Финансы

Произошли изменения  
в банковском секторе экономики

дит энд Финанс Банк» (г. Мо-
сква) (2 - в Череповце и 1 - в 
Вологде);

- дополнительный офис 
ЗАО «Банк «Вологжанин»  
(г.  Вологда) в Вологде;

- дополнительный офис Во-
логодского филиала АКБ «Мо-
суралбанк» (ЗАО) (г. Москва) в 
Соколе;

- дополнительный офис  
Банка «Северный кредит» (ОАО)  
(г. Вологда) в Великом Устюге;

- кредитно-кассовый офис 
ОКЕАН БАНК (ЗАО) (г. Москва) 
в Вологде. 

Закрыты следующие вну-
тренние структурные подраз-
деления кредитных организа-
ций (филиалов):

- операционный офис 

Санкт-Петербургского фили-
ала Открытого акционерного 
общества «Восточный экс-
пресс банк» (г. Благовещенск) 
в Кириллове;

- кредитно-кассовый офис 
НБ «ТРАСТ» (ОАО) (г. Москва) в 
Череповце;

- 4 дополнительных офи-
са Вологодского отделения  
№ 8638 ОАО «Сбербанк Рос-
сии» (г. Москва) в Вологде;

- 2 дополнительных офи-
са Череповецкого отделения  
№ 1950 ОАО «Сбербанк Рос-
сии» (г. Москва) в Череповце;

- 2 операционные кассы 
вне кассового узла Вологод-
ского отделения № 8638 ОАО 
«Сбербанк России» (г. Москва) 
в Вологде.

ИНФОРМАЦИЯ
В соответствии с распоряжением Департамента земельных отношений 

области от 16.11.2011 № 1075-р «О проведении аукциона по продаже пра-
ва на заключение договора аренды земельного участка на территории му-
ниципального образования «Город Вологда» для жилищного строительства» 
Департаментом земельных отношений области 13 февраля 2012 года про-
веден аукцион по продаже права на заключение договора аренды земель-
ного участка (категория земель - земли населенных пунктов), государствен-
ная собственность на который не разграничена, с кадастровым номером 
35:24:0304003:30, площадью 8587 кв. м, расположенного: Вологодская об-
ласть, город Вологда, улица Чернышевского, для жилищного строительства.

Победителем аукциона предложена цена предмета аукциона (размер 
арендной платы в год) - 3 470 000 (три миллиона четыреста семьдесят ты-
сяч) рублей в год.

ИНФОРМАЦИЯ  
О ЗЕМЕльНОМ УчАСТКЕ

Департамент земельных отно-
шений области информирует о на-
личии земельного участка, кото-
рый может быть предоставлен в 
аренду для целей, не связанных 
со строительством.

Заявления принимаются по 
адресу: г. Вологда, ул. Предте-
ченская, д. 72 (цокольный этаж) 
в течение тридцати дней со дня 
опубликования объявления в га-
зете «Красный Север». Допол-
нительную информацию можно 
получить по телефонам: (8172) 
56-25-48, 56-28-67.

Сведения о земельном участ-
ке № 1

Местоположение: область Во-
логодская, город Вологда, улица 
Ленинградская.

Площадь: 2675 кв. м.
Вид разрешенного использо-

вания: автостоянки наземные от-
крытого типа.

Ограничения и обременения: 
не установлены.

Вид права: аренда.
Срок аренды: 5 лет.
Примечание: участок огорожен 

металлическим забором.

ИНФОРМАЦИЯ О ЗЕМЕльНых УчАСТКАх
Департамент земельных отношений области информирует о нали-

чии земельного участка, который может быть предоставлен в аренду 
для целей, не связанных со строительством.

Заявления принимаются по адресу: г. Вологда, ул. Предтеченская,  
д. 72 (цокольный этаж) в течение тридцати дней со дня опубликования 
объявления в газете «Красный Север». Дополнительную информацию 
можно получить по телефонам: (8172) 56-25-48, 56-28-67.

Сведения о земельном участке № 1
Местоположение: область Вологодская, район Устюженский.
Кадастровый номер: 35:19:0000000:94.
Площадь: 4 953 000 кв. м.
Вид разрешенного использования: для сельскохозяйственного про-

изводства.
Вид угодий: пашня.
Ограничения и обременения: не установлены.
Вид права: аренда.
Срок аренды: 49 лет.

Об утверждении проекта ЗСО
В соответствии со статьей 18 Федерального закона от 

30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом благо-
получии населения» и постановлением Правительства Вологод-
ской области от 17.05.2006 № 478 «О порядке рассмотрения и 
утверждения проектов зон санитарной охраны водозаборов на 
территории Вологодской области» (в редакции постановления 
от 21.11.2011 № 1440).

ПРИКАЗыВАЮ:
1. Утвердить проект «Зоны санитарной охраны водозабора 

из подземного источника (скважина № 3638) для водоснабже-
ния ООО «Вологодское Мороженое» по адресу: г.  Вологда, ул. 
Клубова, д. 87».

2. Отделу мониторинга и НИР (Никерова О.А.) обеспечить пу-
бликацию настоящего приказа в областной газете «Красный Се-
вер» и его размещение на официальном портале Вологодской 
области. 

3. Настоящий приказ вступает в силу по истечении 10 дней 
после дня его официального опубликования.

Начальник департамента А.М.Завгородний. 

ДЕПАРТАМЕНТ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРИКАЗ от 14.02.2012 № 47, г. ВОЛОГДА

О тарифах на холодную воду и на услугу 
по утилизации (захоронению) твердых 
бытовых отходов для потребителей 
организаций коммунального комплекса 
Тарногского района

Руководствуясь Федеральным законом от 30 декабря 2004 года  
№ 210-ФЗ «Об основах регулирования тарифов организаций коммуналь-
ного комплекса», постановлением Правительства РФ от 14 июля 2008 
года № 520 «Об основах ценообразования и порядке регулирования та-
рифов, надбавок и предельных индексов в сфере деятельности органи-
заций коммунального комплекса», приказом Министерства региональ-
ного развития РФ от 15 февраля 2011 года № 47 «Об утверждении ме-
тодических указаний по расчету тарифов и надбавок в сфере деятель-
ности организаций коммунального комплекса», положением о Регио-
нальной энергетической комиссии Вологодской области, утвержденным 
постановлением Правительства Вологодской области от 9 августа 2010 
года № 921, правление Региональной энергетической комиссии Воло-
годской области

ПОСТАНОВлЯЕТ:
1. Установить и ввести в действие с 01.01.2012 тариф на холодную 

воду МУЗ «Тарногская ЦРБ» (СП Тарногское) в размере 24,84 руб./куб. 
м с учетом НДС.

2. Установить и ввести в действие с 01.01.2012 тариф на утилизацию 
(захоронение) твердых бытовых отходов ООО «Тарнога-ЖилКомсервис» 
(СП Тарногское) в размере 60,50 руб./куб. м с учетом НДС. 

3. Признать утратившими силу с 01.01.2012 следующие постановления 
РЭК области: от 29.11.2010 № 331, от 29.11.2010 № 332, от 24.12.2010 
№ 460, от 31.05.2011 № 92.

Председатель правления Е.А.лахина.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 10.11.2011 № 658 

Об утверждении норматива удельного 
расхода топлива и норматива 
технологических потерь при передаче 
тепловой энергии для ООО «Соболь» 

Руководствуясь Федеральным законом от 27 июля 2010 года № 190-ФЗ 
«О теплоснабжении», положением о Региональной энергетической ко-
миссии Вологодской области, утвержденным постановлением Правитель-
ства Вологодской области от 9 августа 2010 года № 921, правление Реги-
ональной энергетической комиссии Вологодской области 

ПОСТАНОВлЯЕТ:
1. Утвердить норматив удельного расхода топлива при производстве 

тепловой энергии источниками тепловой энергии на отпущенную тепло-
вую энергию и норматив технологических потерь при передаче тепловой 
энергии по тепловым сетям для ООО «Соболь» Сошневского СП Устюжен-
ского муниципального района:

№ 

п/п
Организация

Норматив удельного 

расхода топлива на 

отпущенную тепловую 

энергию,  кг у.т./Гкал

Норматив 

технологических 

потерь при передаче 

тепловой энергии по 

тепловым сетям, Гкал

1.
ООО «Соболь» 262,85

теплоноситель - вода

100

2. Настоящее постановление вступает в силу с 01.01.2012.
Председатель правления Е.А.лахина.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 11.11.2011 № 659

Об утверждении норматива удельного 
расхода топлива и норматива 
технологических потерь при передаче 
тепловой энергии для ЗАО «Череповецкий 
бройлер»

Руководствуясь Федеральным законом от 27 июля 2010 года № 190-
ФЗ «О теплоснабжении», положением о Региональной энергетической 
комиссии Вологодской области, утвержденным постановлением Прави-
тельства Вологодской области от 9 августа 2010 года № 921, правление 
Региональной энергетической комиссии Вологодской области 

ПОСТАНОВлЯЕТ:
1. Утвердить норматив удельного расхода топлива при производстве 

тепловой энергии источниками тепловой энергии на отпущенную тепло-
вую энергию и норматив технологических потерь при передаче тепло-
вой энергии по тепловым сетям для ЗАО «Череповецкий бройлер» Кли-
мовского СП Череповецкого муниципального района:

№ 

п/п

Организация
Норматив удельного 

расхода топлива на 

отпущенную тепловую 

энергию,  кг у.т./Гкал

Норматив 

технологических 

потерь при передаче 

тепловой энергии по 

тепловым сетям, Гкал

1.

ЗАО 

«Череповецкий 

бройлер»

178,1

теплоноситель - вода

5 726

2. Настоящее постановление вступает в силу с 01.01.2012.
Председатель правления Е.А.лахина.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 10.11.2011 № 645
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Saw
Жанр: 
детективный экшн

Новый, пугающий 
до дрожи экшн «Пила» 
создан по мотивам зна-
менитой серии голли-
вудских блокбастеров. 
Действие развернется 

между первой и второй частями фильма. Главный герой игры, 
детектив Тэпп, окончательно разочаровался в жизни. Расследо-
вание кровавых преступлений маньяка по прозвищу Конструк-
тор зашло в тупик. Смерть напарника усугубила дело. Но что бу-
дет, если смертельно уставший полицейский получит шанс все 
исправить? Мрачный подвал заброшенной психбольницы. Ре-
шетки на окнах. Запертые двери. И десятки преступников, жаж-
дущих вашей крови.

Смотрим!

Потусторонний байк
Мир комикс-героев 
просто неисчерпаем. 
Пару лет назад 
голливудские 
продюсеры достали 
из нафталина Джонни 
Блэйза - Призрачного 
гонщика. Проект 
ожидал грандиозный 
успех. И вот на экранах 
вторая история 
о байкере с того света.

Фауст в кожанке

Блэйз был успешным 
мотоциклистом-каскадером. 
Его всегда окружали мощные 
байки и красивые девушки. Но 
однажды ему пришлось отка-
заться от всего человеческо-
го ради спасения жизни сво-
его наставника. Джонни при-
ходится продать душу Мефи-
стофелю. Однако произошла 
какая-то ошибка, и наш герой 
стал земной инкарнацией не-
коего демонического парня по 
имени Заратос. При исполь-
зовании сил Заратоса голова 
Блэйза превращается в пыла-
ющий череп, а в его распоря-
жение переходит адский мото-
цикл, способный летать и ез-
дить на невиданной для всяких 
там «хонд» и «ямах» скорости. 

Комикс о Призрачном гон-
щике был весьма популярен в 
Штатах в конце 70-х годов. По-
сле закрытия проекта в 1983 
году о Джонни Блэйзе вспоми-

нали разве что преданные фа-
наты комикса да разработчики 
компьютерных игр.

На большие экраны адско-
го байкера «выкатили» в 2007 
году. На главную роль был 
приглашен звездный Николас 
Кейдж, а его подружку сыгра-
ла очаровательная Ева Мендес. 
Кассовый успех проекта заста-
вил ребят из штата Калифор-
ния задуматься о сиквеле исто-
рии. Однако перебои с финан-

сированием и постоянные отка-
зы знаменитых актеров от вто-
ростепенных ролей во втором 
«ПГ» задержали выход картины 
на экраны аж на пять лет. 

Гонщик на родине 
Дракулы

Продюсерам еще повезло, 
что не пришлось менять Кейд-
жа. Николас пару раз порывал-
ся уйти из проекта, но хороший 

гонорар всякий раз останавли-
вал капризного актера от столь 
необдуманного шага. В итоге к 
Кейджу в команду прописали 
стареющего экс-горца Кристо-
фера Ламберта, известную по 
работе с Джорджем Клуни над 
фильмом «Американец» доч-
ку Микеле Плачидо - Виоланте. 
Других сколько-нибудь засве-
ченных персон в актерской ко-
манде «Призрачного гонщика» 
попросту нет.

После всех финансовых и 
кадровых мытарств съемки 
стартовали с конце 2010 года. 
Для натуры была выбрана Ру-
мыния. Часть сцен снималась 
в легендарном средневеко-
вом замке Корвином, часть - 
на не менее легендарном озе-
ре Видрару, где, по предани-
ям, топил своих врагов сам 
Влад Цепеш, в простонародье 
Дракула.

- По своему антуражу Румы-
ния абсолютно точно подходи-
ла нам, - рассказывает режис-
сер картины Марк Невелдайн. 
- Там было все - и прекрасные 
холмистые пейзажи, и готиче-
ские замки. Именно таким и 
должен был быть мир Призрач-
ного гонщика.

А миром ПГ Румыния стала 
потому, что, по сюжету, Джон-
ни Блэйз в поисках спасения от 
своего проклятия бежит на за-
дворки Восточной Европы. Но 
и там ему не удается скрыться 
от сил зла. Он попадает в сек-
ту, которая хочет реинкарниро-
вать в своих рядах самого Ме-
фистофеля. 

В картине довольно сред-
ние спецэффекты и банальный 
сюжет. Все это чуточку скра-
шивается приличной динами-
кой действия и отличной рабо-
той оператора. Всем любите-
лям комикс-историй смотреть 
обязательно, иным киноманам 
можно найти на выходных и бо-
лее достойный фильм.

В реальной жизни Николас Кейдж так же обожает гонять на мотоцикле. 

Читаем!

Анатолий 
Вассерман, 
«Сундук 
истории» 
Издательство Астрель, 
2012

Не зря давно сформулиро-
вано эмпирическое правило: 
если крупный специалист счи-
тает нечто возможным - он, ско-
рее всего, прав; если считает не-
возможным - скорее всего, оши-
бается. Из подробных потряса-
ющих фактов и собрана книга 
Анатолия Вассермана. Великая 
депрессия, космос, метро, не-
вероятные коммерческие сдел-
ки и многое другое. Все тексты 
отличаются тем, что из каждой 
истории можно сделать выводы, 
важные для современного чело-
века. Ибо мир все еще выходит 
далеко за пределы наших пред-
ставлений о нем. 

Слушаем!

Rammstein, 
«Made In Germany» 
Жанр: хард-рок

Двойной альбом немец-
кой «тяжелой» группы «Рамм-
штайн» наделал шуму в миро-
вых чартах. Долгое время пла-
стинка входила в десятку са-
мых продаваемых альбомов в 
Западной Европе. Первый диск 
- новые песни коллектива, вто-
рой - ремиксы, как на новинки, 
так и «перепевки» известных 
хитов группы. Сами музыканты 
назвали альбом «винтажным», 
тем самым подчеркнув свое 
стремление хотя бы на чуток вернуться к истокам своего творче-
ства. Всем любителям тяжелого рока и просто качественного саун-
да диск точно придется по вкусу.

Играем!

Маша и Никита учились в 
одной школе и жили через два 
дома в одном микрорайоне, а 
познакомились в социальных 
сетях. Девушка училась в вузе, 
а юноша уже работал юристом. 
Для начала он предложил под-
возить на учебу - вспыхнувшие 
чувства остыли через месяц. 
«А спустя год мы снова встре-
тились и поняли, что не можем 
жить друг без друга», - говорит 
Мария. Еще спустя год Никита 
сделал любимой предложение. 
И не просто, а очень романтич-
но. Маша уехала в команди-
ровку, а у парня сразу возник 
план. 

- Я вернулась в Вологду, и 
Никита позвонил мне и сказал, 
что я должна ехать в кафе, где 
меня ждала открытка с адре-
сом другого пункта прибытия, 
- рассказала Мария Шоноро-
ва. - На такси по городу я езди-
ла долго, заходя в кафе и мага-
зины, почти как в детской игре 
с поисками клада, пока не при-
ехала к Дому Петра I, оформ-
ленному разноцветными ша-
рами. Никита ждал там меня с 
друзьями и кольцом.

Они никогда не ссорятся. Да 
это и невозможно. Маша при-
зналась: кроме того, что Никита 
- надежный и заботливый муж, 
он еще постоянно ее смешит. 
Они мечтают вместе прожить 
долгую и счастливую жизнь, ро-
дить и воспитать двоих детей. 
Но по-другому и не получится.

- Теперь и вся Вологда зна-
ет, что я женат на самой луч-
шей женщине, - говорит Ники-
та. - Будет что детям и внукам 
рассказать.

К слову, свой номер для мо-
лодоженов в клубе «Парадайз», 
который им достался в каче-
стве подарка за первое место, 
Шоноровы уступили супруже-

ской паре Баскаревых, заняв-
шей второе место.

- Мы в этом номере уже 
бывали в день нашей свадьбы, 
а Таня и Денис - нет. Вот мы и 

решили исполнить их мечту, у 
нас и так масса впечатлений и 
подарков, - рассудили счаст-
ливые победители.

Девятый городской конкурс 

Победительница конкурса «Невеста года - 2011» 
унесла своего мужа со сцены на руках
Лучшая пара года удивляла зрителей в каждом конкурсе. Сначала Никита выехал к молодой 
жене верхом на единороге, роль которого сыграл белый пони. В конкурсе «Северная выпечка» 
Шоноровы продемонстрировали медовый пирог, который венчала огромная морковь. Свою 
флористическую композицию Маша вынесла на голове. Это был колокол из прутьев и желтых 
цветов. А в хореографическом конкурсе Шоноровы пригласили всех на ярмарку. А когда купец 
Никита накупил кучу подарков своей купчихе Маше, она подняла его на руки и унесла со сцены 
под шквал зрительских оваций. 

Семейные 
ценности

Виктория СМИРНОВА

«Невеста года» по традиции 
проводили в День всех влю-
бленных - 14 февраля. С 2003 
года на сцене ДК ПЗ уже побы-
вали 75 пар! В этом году свои 
творческие способности зри-
телям раскрыли 9 супружеских 
пар, заключивших брак в 2011 
году.

- В оргкомитет конкурса по-
ступило 26 заявок, - рассказа-
ла главный координатор про-
екта «Невеста года» Лариса Гу-
лидова. - К финальному высту-
плению готовились 12 супруже-
ских пар. К сожалению, а вер-
нее, к счастью, пока шла под-
готовка, три невесты забереме-
нели, и выносить физические 
нагрузки репетиций им было 
бы тяжело.

Как признались сами участ-
ники проекта, репетировали 
подолгу и много. Последние 

три месяца до конкурса домой 
только ночевать приходили. 
Зато будет что вспомнить! 

Победительнице конкурса 
«Невеста года» по традиции вру-
чается золотая фата. В отличие 
от конкурсов красоты, она не яв-
ляется переходящим призом от 
одной королевы к другой. Каж-
дый год шьют новую фату, рас-
шитую золотом, и отдают неве-
сте на вечное хранение.

Супруги Денис и Татьяна Ба-
скаревы, уступившие лидерам 
всего 0,1 балла, считают, что 
штамп в паспорте не испор-
тил их отношения, а наоборот 
- укрепил. Третье место доста-
лось Анне и Николаю Манойло-
вым. Они увлекались танцами и 
занимались в одном коллекти-
ве. После недолгого общения 
Коля понял, что хочет постоян-
но видеть, слышать, радовать, 

баловать Аню. И очень обрадо-
вался, когда через полгода уха-
живаний девушка все же отве-
тила ему взаимностью.

Приз зрительских симпа-
тий и автонавигатор достались 
супругам Екимовым - Светлане 
и Александру. Трудно предста-
вить, что до свадьбы они встре-
чались 9 лет! Учились в одной 
группе в университете и с пер-
вых дней учебы полюбили друг 
друга. Но жениться не спешили 
- сначала диплом, потом созда-
ние материальной базы. Кстати, 
предложение Саша сделал Све-
те в Таиланде во время прогулки 
на катере. А она пообещала по-
думать. Свадьбу сыграли только 
спустя два года после этого!

Все победители и участни-
ки конкурса ушли домой с по-
дарками. Как и положено, моло-
доженам дарили сертификаты 

на окна, двери, золото, серебро, 
мебель и т.д. Маша и Никита Шо-
норовы проведут уик-энд в Тал-
линском спа-отеле. Все участни-
ки проекта после выступления в 
ДК ПЗ отмечали свой успех до 
6 утра в клубе «Парадайз». 

Особый приз от благотвори-
тельного фонда «Во имя добра» 
достался супругам Пешковым. 

- Когда мы узнали, что Ок-
сана Пешкова преподает в му-
зыкальной школе и работает с 
детьми, - поделилась соучре-
дитель фонда Марина Дени-
сова, - то решили поддержать 
эту молодую семью матери-
ально. Думаю, что премия (15 
тысяч рублей) станет неплохой 
помощью для Оксаны и Ан-
дрея, которым мы, как и всем 
другим молодоженам, желаем 
любви, счастья и побольше ре-
бятишек.

Мария и Никита  Шоноровы - победители конкурса. /Фото Михаила Трапезникова

Николай и Анна Манойловы - третье место. 

Оксана и Андрей Пешковы -  премия Благотворительного 
фонда «Во имя добра».

Татьяна и Денис Баскаревы - второе место. 
/Фото Сергея Юрова

Александр и Светлана Екимовы - приз зрительских симпатий.


